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Это подтвердил 
II Всероссийский 
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Автобиография Георгия 
Константиновича Праве

...обрели приют 
на Ставрополье По информации краевых СМИ, во 

время обсуждения кандидатуры 
на заседании было подчеркнуто, 
что краевая нотариальная палата 
под бессменным руководством Ни-
колая Кашурина признана лучшей 
в России. Одной из лучших в субъ-
ектах РФ остается и более пяти лет 
возглавляемая Николаем Иванови-
чем Общественная палата Ставро-
польского края. Это по его инициа-
тиве общественники края вывели 
на федеральный уровень и держат 
на контроле обсуждение жизнен-
но значимых для региона Кавказ-
ских Минеральных Вод вопросов 
сохранения экологии, уникальных 
не только в формате России, но и 
в мировом масштабе природных 
ресурсов, сохранения и развития 
бальнеологических курортов.
Было сказано и о том, что как ру-

ководитель регионального отделе-
ния Ассоциации юристов Николай 
Кашурин является инициатором 
создания в крае системы бесплат-
ной юридической помощи, а также 
многих социально-ориентированных 
проектов в сфере правового просве-
щения, работы с молодежью, бла-
готворительности, которые за годы 
стали традиционными.
Как следует из Положения о 

звании «Почетный гражданин 
Ставропольского края», звание 
присваивается гражданам, чья 
профессиональная, обществен-
ная или благотворительная дея-
тельность получила широкую из-
вестность и признание населения 
Ставропольского края, внесла 
значительный вклад в государ-
ственное строительство, эконо-
мическое и социальное развитие 
нашего региона и была направле-
на на повышение его авторитета в 
России и за рубежом.
Звание присваивается поста-

новлением Губернатора Ставро-
польского края по согласованию с 
Думой Ставропольского края, не 
более чем двум кандидатурам в 
год.
Сведения о человеке, удостоен-

ном звания, с указанием заслуг и 
его фотографией заносятся в Кни-
гу Почетных граждан Ставрополь-
ского края. Она изготавливается в 
двух экземплярах, один из которых 
хранится в Ставропольском госу-
дарственном историко-культурном 
и природно-ландшафтном музее-
заповеднике имени Г. Н. Прозри-

телева и Г. К. Праве в специально 
оборудованном месте, открытом 
для всеобщего обозрения, а вто-
рой – на выставочном стенде в зда-
нии краевого правительства.

Вручение удостоверения о при-
своении звания, нагрудного знака и 
премии к званию производится Гу-
бернатором Ставропольского края 
или уполномоченным им лицом в об-

становке торжественности и гласно-
сти. Нагрудный знак носится на левой 
стороне груди и располагается ниже 
государственных наград Российской 
Федерации и (или) СССР.  

Почётный гражданин 
Ставропольского края  
Николай Кашурин

Список имен почетных граждан Ставрополья пополнило еще одно. Присвоение звания 
«Почетный гражданин Ставропольского края» президенту нотариальной палаты Став-
ропольского края, председателю краевой Общественной палаты, председателю Ставро-
польского регионального отделения Ассоциации юристов России заслуженному юристу 
РФ Николаю Кашурину было согласовано в ходе заключительного в 2018 году заседания 
Думы Ставропольского края.

Текст Елены Гончаровой   Фото Евгения Живолупа

P. S.
Впереди торжественная церемония присвоения 
звания. И, пока новый почетный гражданин Став-
ропольского края принимает поздравления, его 
коллеги-нотариусы проводят историческую парал-
лель между этой наградой и фактом присвоения 
звания почетного гражданина города Ставрополя 
в 1917 году предшественнику и ориентиру – нота-
риусу Ставропольской губернии Георгию Констан-
тиновичу Праве.

Вот так на новом историческом витке в более мас-
штабном территориальном охвате по достоинству была 
оценена земляками профессиональная и обществен-
ная деятельность современника, возглавляющего 
сразу три института гражданского общества в крае.
Приятно осознавать, что и в прошлом, и в нынеш-
нем веке ставропольская земля гордилась и гор-
дится профессионалами нотариата, деятельными и 
целеустремленными людьми с отзывчивым и бла-
городным сердцем.

НАГРАДА
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Масштаб мероприятия, прогно-
зируемый организаторами – Фе-
деральной нотариальной палатой, 
Фондом «Центр инноваций и ин-
формационных технологий» и нота-
риальной палатой Ставропольского 
края – как всероссийский, в итоге 
стал международным: в семинаре 
участвовало более 220 предста-
вителей нотариальных палат из 
40 регионов России и Республики 
Беларусь.

– Столь пристальное внимание 
коллег к информационным техно-
логиям вполне объяснимо, – отме-
тил, открывая семинар, президент 
нотариальной палаты Ставрополья 
заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин. – Ведь именно это на-
правление наиболее стремительно 
развивается особенно в послед-
ние годы, и дальнейшие перспек-
тивы нотариальной деятельности 
выстраиваются именно в рамках 
электронного взаимодействия и 
информационных технологий.
Николай Иванович сказал и о 

том, что изменения программного 
обеспечения – процесс, который в 
современности надо воспринимать 
как норму жизни: 

– Здесь нельзя опаздывать: если 
что-то пропустил или не усвоил, 
догонять будет очень сложно. И 
на новом витке этой деятельности 
в компьютерных классах нотари-
альных палат субъектов РФ вновь 

с особой тщательностью ведется 
процесс обучения нотариусов и 
сотрудников нотариальных кон-
тор, увеличивается количество 
специалистов-айтишников, кото-
рые помогают организовать этот 
процесс. В общем, работа ведет-
ся постоянная и насыщенная. И 
я благодарен президенту Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константину Корсику и его ко-
манде за то, что на этот семинар 
направили наиболее погружен-
ного в процесс внедрения новых 
информационных разработок ди-
ректора Фонда «Центр инноваций 
и информационных технологий» 
Михаила Веселова.
Вице-президент ФНП, президент 

Московской областной нотари-
альной палаты Станислав Смир-
нов обратил внимание участников 
семинара на то, что он проходит в 
рамках проведения II Всероссий-
ского фестиваля КВН нотариаль-
ных палат субъектов РФ, и провел 
четкую параллель между девизом 
фестиваля «Ну вот, нотариат уже 
не тот!» и темой семинара.

– Девиз, ставший основанием для 
нашей встречи, напрямую относим и 
к вопросу об электронном нотариа-
те, – подчеркнул Станислав Вячесла-
вович. – Ведь современный нотариат 

весьма серьезно отличается от того, 
что был нам известен во время его вос-
создания в небюджетном формате.
Животрепещущей назвал те-

матику семинара председатель 
комиссии ФНП по использованию 
информационных технологий, пре-
зидент Калужской областной нота-
риальной палаты Олег Головатюк.

– Работы много, и от того, на-
сколько быстро и эффективно мы 
будем решать поставленные за-
дачи, зависит, когда уже сервисы 
единой информационной системы 
будут вызывать минимум наре-
каний, – сказал директор Фонда 
«Центр инноваций и информаци-
онных технологий» Михаил Весе-
лов.
Два дня семинара вместили в 

себя обилие вопросов и тем. Еще 
бы, ведь его программа была про-
строена так, что получасовые вы-
ступления докладчиков сменялись 
круглыми столами и открытыми 
микрофонами для вопросов, кото-
рые возникали у участников учебы. 
Подробнее о том, какой она была, – 
в репортажах ниже.

Есть ли что-то 
лучше бумаги?

Ожидаемый нотариальным со-
обществом обучающий семинар 
прошел в стенах Ставропольского 
государственного аграрного уни-
верситета.
В процессе общения с коллегами 

из разных регионов стало понят-
но, что объединяют нас не только 
общие цели в работе и требования 
законодательства, но и одни и те 
же проблемы, как, например, да-
леко не всегда стабильная работа 
портала Росреестра и другие. В 
своих выступлениях многие лек-
торы рассказывали о работе уже 
существующих сервисов единой 
информационной системы нота-
риата и о сервисах, которые будут 
в скором времени запущены.
Поднимались вопросы взаимо-

действия нотариата и сервиса ГАС 
«Правосудие», который после за-
конодательной доработки позво-
лит и нотариату, и судебной систе-
ме работать совместно еще более 
эффективно и плодотворно.
Не на «птичьем», как выразил-

ся сам докладчик, а на простом 
и понятном для всех языке ди-
ректор Фонда «Центр инноваций 
и информационных технологий» 
Михаил Веселов рассказал о ра-
боте возглавляемого им фонда. О 
достижениях, проблемах, о необ-
ходимости постоянного общения 
и обмена мнениями с нотариусами 
относительно работы тех или иных 
продуктов Фонда. Очень эмоцио-
нальным было его выступление ка-

сательно перспектив и новшеств, 
которые ждут нотариат в сфере IT.
Многие доклады вызывали ши-

рокое обсуждение. Были и такие, 

которые приводили аудиторию в 
недоумение – по вопросам при-
менения в разных регионах пра-
вил нотариального делопроиз-
водства. Иные же развенчивали 
убежденность ряда участников 
семинара, что лучше бумаги ни-
чего нет.

Марина Боброва,
нотариус Ипатовского город-
ского нотариального округа,
член Школы журналистики НПСК

Общение для обучения
Как известно, КВН – клуб весе-

лых и находчивых. Семинар, начав-
шийся накануне II Всероссийского 
фестиваля КВН нотариата, еще раз 
убедил: находчивыми нотариусам 
приходится быть ежедневно, по-
стигая все особенности примене-
ния современных технологий в сво-
ей деятельности.
Программа семинара оказалась 

очень насыщенной: в небольших 
по регламенту выступлениях до-
кладчики старались решить важ-
нейшие из вопросов, связанных с 
практической деятельностью но-
тариусов.
Нет сомнений, советы высту-

пивших в формате семинара 
членов комиссии ФНП по ис-
пользованию информационных 
технологий Олега Головатюка, 
Михаила Муковозова, Алексан-
дра Царелунго, Николая Репина, 
Андрея Босулаева, Жанны Са-
мойловой, Ольги Зоновой, На-
тальи Дрожжиной обязательно 
будут воплощены нотариусами в 
жизнь, ведь практически каждый 
день нотариус взаимодейству-
ет с органами Росреестра, суда, 

ЗАГСа, с налоговой инспекцией, 
сталкивается с проблемами удо-
стоверения равнозначности, пе-
редачи электронных документов, 
обеспечения доказательств.
Много вопросов о взаимодей-

ствии ведомств возникает при 
переходе на электронный до-
кументооборот. Их и попытались 
разрешить докладчики, порой 
предоставляя слушателям столь 
необходимые и «спасительные» 
пошаговые инструкции использо-
вания программного обеспечения.
Участники семинара высоко 

оценили поистине уникальную 
возможность получить ответы 
от разработчика программного 
обеспечения, директора Фонда 
«Центр инноваций и информаци-
онных технологий» Михаила Ве-
селова.
И хотя для оперативного разре-

шения возникающих по ходу се-
минарских выступлений вопросов 
было проведено два круглых стола, 
не менее продуктивно использова-
лись и кофе-паузы: даже за чашкой 
кофе нотариусы не упускали воз-
можности пообщаться с коллегами, 
успевая изучить практику решения 
тех или иных вопросов в различных 
регионах.  

Наталья Юрина,
нотариус города Ставрополя,
член Школы журналистики 

НПСК

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ

Нотариату по пути с IT
Это подтвердил двухдневный семинар «Использование информационных техноло-
гий в нотариальной деятельности», который прошел в Ставрополе.

Текст Анастасии Федоровой    Фото Евгения Живолупа
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День Крестовоздвижения был вы-
бран для чина благословения и освя-
щения образа святых нотариев не 
случайно. Водворение иконы стало 
особым моментом в программе про-
ведения в городе Ставрополе двух 
событий федерального значения – 
II Всероссийского фестиваля КВН 
среди нотариальных палат субъектов 
Российской Федерации и семинара 
«Использование информационных 
технологий в нотариальной деятель-
ности». На мероприятия федераль-
ного уровня, организуемые и прово-
димые Федеральной нотариальной 
палатой и нотариальной палатой 
Ставропольского края, собрались 
гости из 40 регионов России и Респу-
блики Беларусь.

Надо отметить, что ставрополь-
ский нотариат приурочил водворе-
ние иконы святых нотариев к году 
25-летия небюджетного нотариата 
России и нотариальной палаты Став-
ропольского края.

– Это важная веха в истории но-
тариального сообщества Ставропо-
лья, – подчеркнул президент нотари-
альной палаты Ставропольского края 
заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин и добавил, что традиция 
водворения этой иконы была зало-
жена в нашей стране в 2016 году, 
когда российский нотариат отме-
чал свое 150-летие и в храм Христа 
Спасителя в Москве была внесена 
первая из подобных икон. Теперь 
такие иконы водворены уже в шести 
субъектах Российской Федерации. 

Изначально история о служении и 
мученическом подвиге Маркиана и 
Мартирия стала известна в профес-
сиональных кругах нотариального 
сообщества благодаря скрупулезной 
исследовательской работе, прове-
денной первооткрывателями мис-
сии святых нотариев – комиссией 
Федеральной нотариальной палаты 
по историческому наследию россий-
ского нотариата.

Водворение иконы

В присутствии многочисленной 
делегации нотариусов и ветеранов 
нотариата Ставропольского края, а 
также их коллег из регионов Рос-
сии и представителей Федераль-

ной нотариальной палаты настоя-
тель храма Сергия Радонежского, 
секретарь Ставропольской и Не-
винномысской епархии протоие-
рей Александр Гомзяк провел чин 
благословения и освящения обра-
за святых нотариев, выразив на-
дежду, что эта икона впоследствии 
станет чудотворной.
Отец Александр вспомнил муче-

нический подвиг Маркиана и Мар-
тирия, которые в IV веке служили 
в храме Святой Софии в Констан-
тинополе. Маркиан был чтецом, а 
Мартирий иподьяконом. Оба они 
также несли послушание при Па-
триархе Павле Исповеднике в ка-
честве нотариев. Во времена оче-
редной волны распространения 
в христианстве арианской ереси 

Патриарх Павел был изгнан, а но-
тарии казнены за отказ перейти в 
арианство.

– Пусть Господь согреет наши 
сердца, – обратился к участникам 
церемонии водворения иконы на-
стоятель храма. – Свечи, которые 
вы держите в руках, являются сим-
волом жизни, и я уверен, что се-
годняшнее событие дополнит еще 
одним добрым начинанием бла-
годатные дела нотариата нашего 
края.
Отец Александр отметил, что 

храм Святого Преподобного Сер-
гия Радонежского на протяжении 
всего времени с момента заклад-
ки первого камня созидался 
в том числе на средства и 
пожертвования нотариу-
сов Ставропольского края, 
и подчеркнул некую общ-
ность профессий нотариуса 
и священника, ведь нота-
риусов называют светскими 
священниками, и как суще-
ствует тайна исповеди, так 
священно неразглашение 
тайны нотариальной.
После торжественного мо-

лебна каждый из присут-
ствующих получил возмож-
ность поклониться иконе. 
На память об этом знаме-
нательном событии всем 
участникам церемонии были 
вручены образы их небесных 
покровителей.

– Это необыкновенный день 
в истории нотариата нашего 
региона, – подчеркнул Нико-
лай Кашурин, – день появле-
ния в Ставропольском крае 
покровителей нотариата, 
святых защитников и заступ-
ников нотариусов, к которым 
отныне сможет обратить мо-
литвы любой из представите-
лей нотариального сообще-
ства.
Искренний отклик в сердцах тех, 

кто разделил в стенах пресветлого 
храма моменты этого незабывае-
мого события, нашло предложение 
протоиерея Александра Гомзяка 
в день памяти святых нотариев – 
7 ноября – собираться сообще-
ством профессионалов нотариата 
Ставрополья для проведения бла-
годарственного торжественного 
молебна.

Молебен в день памяти

…Так и случилось. В ноябре, в 
день памяти святых мучеников 
Маркиана и Мартирия, в храме со-
стоялась служба, на которую со-
брались представители нотариаль-
ного сообщества края.
Особая атмосфера царила на 

этой службе. Икона святых нотари-

ев была вынесена в центр храма – к 
ней подходили все, кто пришел на 
службу, будь то представители но-
тариата или прихожане, зашедшие 
поставить у образка свечку, помо-
литься.
Высоко под самые своды возно-

сились песнопения и молебны свя-
щеннослужителей, трепетало пла-
мя свечей, в душах разливались 
Божья благодать и мир.

Незаметно пролетел этот час 
общения духовного. И вот уже 
подходят люди за благословле-
нием, святая вода окропляет их, 
даря уверенность и спокойствие. С 
просветленными лицами выходили 
люди из стен храма, говоря о том, 
что жизнь и мученический подвиг 
Маркиана и Мартирия связаны с 
такими качествами, как верность и 

честность служения, чело-
вечность, терпение, искрен-
ность и самоотверженность, 
и что эти черты должны 
лежать в основе личности 
каждого юриста. Как пред-
течи нотариусов современ-
ности не отступили от веры, 
так юристы, нотариусы не 
должны отступать от буквы 
закона.

– Маркиан и Мартирий 
жили по Божьим законам. 
Их пример, отношение к 
тому, во что они верили, 
готовность к самопожерт-
вованию должны являться 
духовными ориентирами и 
для молодых нотариусов, и 
для всех коллег по сообще-
ству, – сказал президент 
НПСК Николай Кашурин. – 
Водворенная в храм икона 
наших защитников будет 
давать возможность молит-
венного общения, возмож-
ность провести несколько 
спокойных минут наедине с 
собой и Богом в стенах, к воз-
ведению и благоустройству 
которых причастен нотариат 
Ставрополья, внесший по-
сильную лепту в процесс 

строительства храма Сергия Радо-
нежского. Без веры вообще жить 
невозможно. Она дает те морально-
нравственные основы, на которых 
держатся чистота помыслов и наме-
рений, доброта дел и поступков. И 
я верю, что под покровительством 
наших святых нотариусы Ставропо-
лья будут еще более сплоченным и 
деятельным сообществом, которое 
многого достигнет.  

ОСНОВА

Святые нотарии 
обрели приют на Ставрополье

В великий праздник Воздвижения Креста Господня в храме Свято-
го Преподобного Сергия игумена Радонежского города Ставрополя 
по благословению Митрополита Ставропольского и Невинномыс-
ского Кирилла состоялось знаковое для нотариального сообщества 
Ставропольского края и России в целом событие – водворение в 
храм иконы святых нотариев Маркиана и Мартирия – христианских 
предтеч современных российских нотариусов.

Текст Дины Серовой    Фото Евгения Живолупа

Историческая справка
В церковной традиции, сформированной на основе писа-

ний церковных историков, от мечается, что Маркиан и Мар-
тирий несли послушание в качестве нотариев в Софий ском 
соборе Константинополя при патриар хе Павле Исповедни-
ке, о котором источни ки говорят как о «светильнике благо-
честия» для всего мира.
После того как еретики сослали Павла в г. Кукузы и впо-

следствии умертвили (первая половина 50-х годов IV века), 
усилились гонения арианства на православие. Жертвами 
ариан ства стали и два клирика – Маркиан и Мартирий. В 
«Житиях святых» святителя Дми трия, митрополита Ро-
стовского, например, сказано: «...Были же они нотариями, 
писав шими учения патриарха и излагавшими дея ния, кои-
ми утверждалось благочестие. <...> По изгнании и смерти 
святого Павла ересе начальники обратили свой яд на уче-
ников его, Маркиана и Мартирия. <...> Они пыта лись хитрою 
лестью обратить их от право славия к своему нечестию. Они 
предлагали угодникам Божиим много золота, обещали ис-
ходатайствовать им у царя великие мило сти, возвести их на 
архиерейские кафедры и сделать их обладателями больших 

имений, если только они согласятся с вводимою ими ересью. 
Но угодники Божии презрели все сие: золота не приняли, 
обещанные им по чести отвергли и над лукавством нечести-
вых посмеялись, предпочитая принять, ради благочестия, 
поношение, бесчестие, муки и даже смерть, нежели, живя 
в ереси, пользо ваться богатством, славою и почетом. Тогда 
еретики <...> осудили их на смерть <...>. Помолившись, они 
преклонили под меч свои святые главы и были казнены. <...> 
Некоторые из верующих взяли их честные мощи и погребли 
у ворот Мелантийских, в том же городе Константинополе».
Эрмий Созомен Саламинский, византийский адвокат, ран-

нехристианский писатель-историк, живший предположи-
тельно в первой половине V века, по сути подтвержда-
ет это. В своей «Церковной истории» он указал: «В числе 
других были также умерщ влены Мартирий и Маркиан. Они 
му жественно претерпели смерть. Гробни ца их, за стеною 
Константинополя, знаме нита как памятник мучеников и за-
ключена в храм, который начал строить Иоанн, а до кончил 
Мисиний, бывшие после того време ни предстоятелями кон-
стантинопольской Церкви. Они почли непристойным, чтобы 
принадлежащих мученикам почестей ли шены были те, кото-

рые прославлены самим Богом; ибо это место, где отсекали 
головы осужденным на смерть, было прежде не приступным 
от привидений, а когда очи стилось, тогда на гробнице их 
одержимые демоном получали исцеление от болезни и со-
вершалось много других чудес. <...> Кому это кажется не-
вероятным, тот без труда мо жет обстоятельнее расспросить 
о том людей знающих, и ему, должно быть, расскажут нечто, 
еще более удивительное».
Инициировал обращение к памяти о мучениках и выдающий-

ся церковный деятель Иоанн Златоуст. «...Святые тела их были 
благоговейно погребены православными хри стианами. Позд-
нее, по указанию святого епископа Иоанна Златоуста, мощи 
святых мучеников были перенесены в специально построенную 
церковь. От многих недугов исцелялись здесь верующие по мо-
литвам святых, во славу Единой Живоначальной Троицы».
Именно при Вели ком Иоанне Златоусте были возданы поче-

сти святым нотариям в связи с их духовным подвигом и как ис-
тинным христианам, и как представителям профессиональной 
службы «слова писаного». Впоследствии все юристы Византии 
в день памяти Святых нотариев – 7 ноября (25 октября) – отме-
чали праздник, посвященный их духовным покровителям.
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Жизненность их заявления под-
твердил прошедший в Ставрополе 
II Всероссийский фестиваль КВН 
среди нотариальных палат субъ-
ектов Российской Федерации «Ну 
вот, нотариат уже не тот!», ведь 
более чем тысячный зал болельщи-
ков вмещал в себя представителей 
самых разных профессий и возрас-
тов, и шутки о нотариате в итоге 
всем пришлись по душе.

Не бояться перемен 
и состязаться в КВН

– 2018 год для нотариального 
сообщества нашей страны особен-
ный – юбилейный. Воссозданному 
небюджетному нотариату России 
исполнилось 25 лет, и тема проводи-
мого фестиваля – «Ну вот, нотариат 

уже не тот!» – появилась не случай-
но, – отметил президент нотариаль-
ной палаты Ставропольского края 
заслуженный юрист РФ Николай Ка-
шурин. – Она несет юмористический 
оттенок, свойственный формату КВН, 
а содержательно поможет напра-
вить выступления команд в векторе 
выражения главных идей, которыми 
живет наше сообщество. Нотари-
ат уже не тот, что раньше, ведь он 
уверенно развивается, соответствуя 
требованиям современности. Кро-
ме того, наш нотариат уже не тот, 
потому что четверть века назад он 
пришел на смену государственному 
советскому нотариату и продолжает 
историю небюджетного нотариата 
России, которая насчитывает уже 
152 года. И наконец, он не тот, по-
тому что теперь, на этом фестивале 
станет еще крепче, сплоченнее и 
профессиональнее: все условия для 
этого его организаторами – Феде-
ральной нотариальной палатой и 
нотариальной палатой Ставрополь-
ского края – созданы.
Вообще, как подчеркнул руко-

водитель нотариата края, формат 
II Всероссийского фестиваля КВН но-
тариальных палат РФ отличается от 
общепринятого, традиционного, что 
добавляет к нему интереса. В нем 
появилась тенденция к сюжетности 
конкурсных выступлений, он более 
театрализован, а его участники про-
демонстрируют умение перевопло-
щаться, донесут до зрителя истинную 

суть профессии нотариуса – служить 
закону и помогать гражданам в за-
щите их прав и интересов, не бояться 
перемен, идти в ногу со временем, 
постоянно повышая свой профессио-
нальный уровень.

– Этот фестиваль, делая особый 
упор на традиции нашего сообщества, 
его историю, выведет КВН нотариата 
на иной уровень. С таким содержани-
ем творчество проникнет в сердца и 
достигнет душ зрителей в зале, – на-
путствовал Николай Кашурин.
Итак, двери открываются, зрите-

ли заходят в зал…
– Сегодня самый настоящий 

праздник юмора, – произносит 
председатель Совета ветеранов 
нотариальной палаты Ставрополья 
Зинаида Рубанова. – И мы, болель-
щики команды КВН НПСК «Нотари-

усы особого назначения», настрое-
ны очень серьезно, если можно 
так говорить о фестивале, который 
всем подарит смех и шутки. Вот, 
посмотрите, надели желтые, фир-
менные футболки нашей палаты, 
запаслись транспарантами, выучи-
ли кричалки.

– Какие кричалки? – интересу-
юсь. И тут же обступившие Зинаи-
ду Николаевну коллеги-ветераны 
демонстрируют свою подготовлен-
ность, скандируя:

– Убирайте помидоры,
Доедайте огурцы,
Ставропольская команда
Вот такие МОЛОДЦЫ!
А неподалеку целый сектор в 

партере заняли болельщики еще 
одной команды – нотариальной 
палаты Карачаево-Черкесской 
Республики «Наследники гор». На 
них красные бейсболки, в руках 
флажки и транспаранты. Сразу 
видно: готовность номер один. Но 
вот и плакаты третьей команды 
участника фестиваля, объеди-
нившихся нотариальных палат 
Ханты-Мансийского автономного 
округа-Югры и Удмуртской Респу-
блики «Холодный расчет+». Назва-
ние, соответствующее климатиче-
ским зонам, покажет, поможет ли 
холодный расчет в фестивальном 
состязании на сцене самой круп-
ной концертной площадки столицы 
Ставрополья – Ставропольского 
дворца культуры и спорта.

Плотность шуток 
здесь не главное
Зал полон. Здесь собрались пред-

ставители нотариальных палат, 
гости из 40 регионов Российской 
Федерации, а также из Республики 
Беларусь. В числе зрителей фестива-

ля КВН нотариата – представители 
органов власти федерального и кра-
евого значения, руководители ми-
нистерств и ведомств, органов мест-
ного самоуправления, общественных 
организаций, много молодежи.

– Ну вот, нотариат уже не тот! – со 
сцены произносит слоган фестиваля 
его ведущий – кавээнщик и завсег-
датай жюри игр КВН в лигах КВН 
Ставрополья и СКФО Сергей Надеин 
и добавляет: – А ведь и правда, не 
тот. Он современный, шагающий в 
ногу с новейшими информационны-
ми технологиями, он высококвали-
фицированный и очень дружный, в 
чем мы сейчас и убедимся.
Сергей уверен: именно на Став-

рополье, в крае, который по за-
слугам зовется житницей России, 
II фестиваль КВН нотариата России 
найдет благодатную почву, ведь 
именно этот жанр в регионе всяче-
ски культивируется.

– Ежегодно в канун Дня Ставро-
польского края и Дня города Став-
рополя проводится традиционная 
игра КВН на Кубок Губернатора 
Ставропольского края. Кстати, бук-
вально 20 сентября в этом зале гу-
бернатор нашего края Владимир 
Владимиров вручил кубок первой 
из лучших в этом сезоне – команде 
Северо-Кавказского федерального 
университета «Михаил Дудиков», – 
говорит ведущий. – Да и вообще без 
поддержки главы нашего региона 
существование на Ставрополье офи-

циальной лиги Международного 
Союза КВН – Лиги «Кавказ» было бы 
невозможным.
Кстати, к фестивалю КВН нотариа-

та Губернатор Ставропольского края 
Владимир Владимиров проявил са-
мый живой интерес. Вот он, в зале, в 
числе почетных гостей.
Также пришли поболеть за ко-

манды главный федеральный ин-
спектор по Ставропольскому краю 
аппарата полномочного предста-
вителя Президента РФ в Северо-
Кавказском федеральном округе 
Сергей Ушаков, заместители пред-
седателя Думы Ставропольского 
края шестого созыва Виктор Гон-
чаров и Ольга Дроздова, в то вре-
мя председатель Ставропольского 
краевого суда Евгений Кузин, ди-
ректор Ставропольского академи-
ческого театра драмы имени М. Ю. 
Лермонтова Евгений Луганский, 
директор и художественный ру-
ководитель Ставропольского го-
сударственного краевого театра 
оперетты Светлана Калинская.
Так получилось, что дата про-

ведения II фестиваля КВН нота-
риата совпала с днями празд-
нования 70-летия с момента 
создания Международного союза 
нотариата, который был образован 
2 октября 1948 года. Российскую 
делегацию нотариусов на этом юби-
лее возглавил президент Феде-
ральной нотариальной палаты Кон-
стантин Корсик и поэтому не смог 
лично поприветствовать коллег-
кавээнщиков. Зато по поручению 
Константина Анатольевича на фе-
стиваль КВН прилетела советник 
президента Федеральной нотари-
альной палаты по взаимодействию 
с органами государственной власти 
Елена Джуринская. Она стала одним 
из членов жюри, которое на две тре-
тьих было составлено из президен-
тов нотариальных палат регионов 
России и представителей нотариата.

«Нотариальный» состав жюри 
разбавили две яркие фигуры. Одна 

из них – заведующая кафедрой 
драматургии и киноведения Санкт-
Петербургского государственного 
института кино и телевидения Свет-
лана Мельникова. Она уже успела 
проникнуть в суть нотариата и понять 
степень его значимости, ведь годом 
ранее была в составе жюри Первого 
кинофестиваля нотариальных па-
лат субъектов РФ «КиНотар». А вот 
профессиональному кавээнщику, 
участнику команды КВН «Уездный 
город», чемпиону Высшей лиги КВН 
2002 года, шоумену, теле- и радио-
ведущему, актеру Сергею Писаренко 
пришлось сложнее. Забегая вперед, 
можно сказать, что в ходе конкурс-
ных выступлений команд он, как ас игр 
КВН, уделял особое внимание такому 
показателю, как плотность шуток, при 
этом обходил стороной весьма специ-
фический, но и весьма значимый для 
нотариального фестиваля показатель: 
нотариальное правовое просвещение 
граждан. А ведь в исполнении команд 
сценки про нотариальные действия 
и случаи в конторах обладали своей 
привлекательностью и явно не давали 
залу скучать.

Способ правового 
просвещения и средство 
от профессионального 
выгорания

Вообще, хотя и непросто передать 
юмор нотариусов, которые играют в 
КВН, в канве сценарных заготовок 
от конкурса к конкурсу он держал 
зал в поле самых позитивных эмоций 
и насыщал знаниями. Да и правда, 
где еще, если не на КВН нотариата, 
можно было узнать, например, что у 
российских нотариусов есть еНот (и 
это не что иное, как… единая инфор-
мационная система нотариата); или 
прояснить себе, можно ли оформлять 
документы за аплодисменты или же 
завещать… ничего и никому?!
Команды, конечно, волновались. 

Еще бы, столько сил было затраче-
но при подготовке к фестивалю! 

ТОЛЬКО ВПЕРЕД!

Нотариат уже не тот, 
Общеизвестно, что смех продлевает жизнь, 
а улыбка раскрывает лучшие стороны че-
ловека. Великий Оноре де Бальзак был 
убежден в том, что смех исправляет нравы, 
а вот нотариусы России пошли несколько 
дальше: они уверены, что смех и юмор – 
одни из лучших инструментов в… право-
вом просвещении!

Текст Елены Гончаровой
Фото Евгения Живолупа, Виктора Нестеренко

«Нотариусы умеют не 
только хорошо работать, 
но и, как оказалось, 
очень неплохо шутить. 
Так и должно быть, ведь 
юмор всегда помогает 
и в работе, и в жизни». 
Губернатор Ставрополь-
ского края Владимир 
Владимиров.
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Как хочется, чтобы зерна замыс-
лов и идей, воплотившись в высту-
плениях, попадали на благодатную 
почву. А болельщики, хотя и вели 
себя очень сдержанно, ведь все 
они – люди воспитанные, в конце 
каждого выступления сполна ода-
ривали овациями все три команды, 
не особо разделяя их на «чужих» и 
«своих».

Фестиваль проходил по класси-
ческой программе игр КВН: состо-
ял из трех конкурсов – визитки, му-
зыкального конкурса и домашнего 
задания. Однако каждый конкурс 
был тематический, задавая при 

этом направление командам при 
подготовке выступлений.
Например название визитной 

карточи звучало так: «Где приго-
дился, там и укоренился!». Немного 
напоминая русскую пословицу «где 
родился, там и пригодился», тема 
приветствия команд была вполне 
ясна, ведь нотариус начинает рабо-
ту в том субъекте Российской Фе-
дерации, где проходит конкурсные 
испытания на уровне самого Мини-
стерства юстиции. Так что, где не-
обходим, там и реализуется сполна 
и, как зрители узнали из номеров 
представления команд, не только 
в профессиональной деятельности, 
но и в общественной работе, где 
спектр помощи людям широк – от 
правовой до благотворительной и 
просвещенческой.
Чемпион I Всероссийского фе-

стиваля КВН нотариата – команда 
нотариальной палаты Ставропо-
лья «Нотариусы особого назначе-
ния» – подошел к раскрытию темы 
визитки как вполне реалистично – 
представив наш край и его казачьи 

традиции, великих писателей и по-
этов, которые отдыхали на Водах, 
так и иносказательно, ведь мечтая 
«укорениться» в нашем регионе, 
нотариус «вышла замуж» за… но-
тариальную палату!..
Национальную тематику добави-

ли к профессиональной предста-
вители нотариата из Карачаево-
Черкесии, не забывая при этом 

и флаг Ставропольского края, и 
портрет президента НПСК залу 
представить. Трогательным, но од-
новременно и ироничным было вы-
ступление объединенной команды 
«Холодный расчет+»: в их заготов-

ках многое касалось простых, но 
таких смешных в подаче команды 
моментов жизни.
И если первый конкурс фести-

валя расширил горизонт знаний 
зрительской аудитории о том, кто 
такие нотариусы и в чем суть их 
профессии, то следующие углу-
бляли эти знания. Так тема музы-
кального конкурса звучла, ка и 
слоган фестиваля: «Ну вот, нота-
риат уже не тот!». Это позволило 
ставропольской команде вспом-
нить и сопоставить историю но-
тариата и день сегодняшний. На 
сцене появлялись и подъячий, и 
современные нотариусы, которые 
устраивали рэп-баттлы с посе-
тителями, и даже персонажи из 
эпохи лихих 90-х – некие рэкети-
ры и вымогатели в образе извест-
ных по мультфильму разбойников 
и злодеев Бяк и Бук.
Ответным ходом команды нота-

риусов КЧР на исторический музы-
кальный выход Ставрополья стало 
нотариальное танго на музыку из 
мюзикла «Чикаго». Эффектный но-

мер зацепил зал, позже о нем гово-
рили и члены жюри. Еще бы, моло-
дые девушки в маленьких черных 
платьях, страстное танго и стулья 
как реквизит – все составляющие 
успешного номера налицо.
Запал в сердца публики и выход 

команды ХМАО-Югры плюс Удмур-
тия с песенным состязанием ми-
лого и наивного Ихтиандра и его 
более опытного в сердечных делах 
конкурента Пэдро Зурито. Кому 
отдаст сердце Гутиэра в этот раз, 
рассказали кавээнщики «Холодно-
го расчета+».
И дальше – выход за выходом, 

сцена за сценой сменяли друг 
друга участники. Следующий 
конкурс – «Домашнее задание» 
с темой «Сам молодой, а с боро-
дой». Сама собой обнаружилась 
взаимосвязь между «молодым» 
25-летним небюджетным нота-
риатом России и два года назад 
отметившим 150-летие россий-
ским нотариатом, который датой 
своего образования считает день 
подписания в 1866 году импера-
тором Александром II Положения 
о нотариальной части. Вот откуда 
эта историческая «борода».
Непросто пришлось командам 

в формате заданной темы. Но ду-
мали и придумали. Да и что при-
думывать, если сама жизнь под-
сказывает, ведь, как признавались 
участники команд, все кавээнские 
сценки взяты из жизни.
Так случилось и с командой «Но-

тариусы особого назначения», кото-
рая построила свое выступление на 
описании первого дня работы мо-
лодого нотариуса, в который (еще 
и принимая во внимание, что этим 
днем оказался день 31 декабря) в 
нотариальную контору обращались 
с самыми неожиданными «право-
выми» вопросами. Как, к примеру, 
отнестись к просьбе интеллигент-
ной дамы, кандидата исторических 
наук, о том, чтобы нотариус удо-
стоверил ей копию диплома с ею 
же исправленной оценкой по исто-
рии – с тройки на пятерку?! Или 
же к появлению в конторе людей, 
желающих по картинке в смартфо-
не «сделать доверенность», «заве-
рить документы без документов» и 
тому подобное.
Не было числа улыбкам и юмору, 

веселым выходам команд, высту-
пления которых, как подчеркнул 
Сергей Писаренко, конкурс от кон-
курса делали атмосферу в зале 
особенно теплой.

– Я горд, что мои корни на Став-
рополье, – признался Писаренко 
и объяснил: у нас в крае родился 
его дедушка. – Приятно, что в КВН 
нотариата суммарным итогом было 
много находок, которые были бы 
уместны и на профессиональном 
КВН.
И хотя звезда КВН пожелал 

нотариальному фестивалю и его 
участникам не забывать о юморе и 
количестве шуток на квадратный 
сантиметр выступления, другие 
члены жюри сошлись во мнении, 
что этот фестиваль КВН получился, 
причем вышел на новый уровень по 
сравнению с первым.

– Я второй раз на КВН, и этот 
второй раз лучше, чем первый, – 
сказала советник президента ФНП 
по взаимодействию с органами го-
сударственной власти Елена Джу-
ринская. – Думаю, что ставрополь-
ской команде не просто удалось 
сохранить тот дух, радость и энер-
гию фестиваля, но и преумножить 
их. Огромное спасибо и командам 
«Наследники гор» и «Холодный 

расчет+», которые выступили весь-
ма колоритно. Очень приятно, что 
такая серьезная юридическая про-
фессия, как нотариус, помогает нам 
активно творчески развиваться и 
делает наше сообщество единой 
большой командой.
Президент нотариальной палаты 

Калужской области, председатель 
комиссии ФНП по использованию ин-
формационных технологий Олег Го-
ловатюк поделился переживаниями, 
что накануне КВН были сомнения: не 
посвятят ли команды большинство 
шуток и колких замечаний органи-
зации работы по IT в нотариате? Как 
оказалось, нет, что, видимо, отчасти 
характеризует положительные пере-
мены в этой сфере.
Лучшим средством от професси-

онального выгорания назвала КВН 
нотариата президент Новгород-
ской областной нотариальной па-
латы Елена Васильева. А нотариус 
города Санкт-Петербурга, предсе-
датель Совета молодых нотариусов 
Федеральной нотариальной пала-
ты Мария Терехова добавила: 

– Кто бы ни победил, мы знаем, 
что победила в первую очередь 
дружба, а когда мы едины, мы не-
победимы.

– Видя, как вы в игровой фор-
ме, в форме шутки, воплощаете 
в жизнь основную идею профес-
сии, что без нотариуса человек 
будет не защищен в своих правах 
и интересах, я поняла, что попу-
ляризировать вашу деятельность 
можно при помощи самых разных 
средств. И КВН – одно из лучших, 
понятных и близких каждому че-
ловеку, – сказала Светлана Мель-
никова и пожелала, чтобы в сле-
дующие игры фестиваля на сцене 
было не три команды, а восемь, 
десять, чтобы был цвет нотариа-
та России и по одну, и по другую 
сторону сцены.

«Салют» от кадетов, 
«Приказ 313» от президентов 
и главный приз фестиваля
Особый тон КВН нотариата Рос-

сии задали и два внеконкурсных 
выступления. Сюрпризами для 
зрителей и игроков стали выходы 
чемпиона игр КВН на Кубок Ми-
нистра обороны РФ, полуфинали-
ста телевизионной Всероссийской 
Юниор-Лиги КВН (и это только ма-
лая часть титулов этой команды) – 
команды КВН Ставропольского 
Президентского кадетского учили-
ща «Салют» и команды президен-
тов нотариальных палат субъек-
тов РФ «Приказ 313». Кстати, обе 

команды покорили зал своими 
шутками. И если «Салют» высту-
пил с незабываемой и искромет-
ной заготовкой, то выступление 
«Приказа 313» было подготов-
ленно за сутки до выхода на сце-
ну. Несмолкающие аплодисменты 
зала и дипломы, полученные из 
рук президента НПСК Николая 
Кашурина, были наградой за их 
талантливые номера.

– Замечательная тенденция на-
блюдается в сообществе нотариа-
та, – заметил Николай Иванович пе-
ред оглашением итогового решения 
жюри. – Все больше коллег тянется 
к активному образу жизни, участву-
ет в спартакиадах, творческих кон-
курсах, фестивалях кино и КВН. Это 
помогает найти все больше плоско-
стей для преломления в жизнь идей 
такого уникального института граж-
данского общества, как нотариат. 
И форма КВН на самом деле очень 
хороша для того, чтобы без прикрас 
заявить о нашей профессии – тогда 
и смешно, и грустно, ведь слыша со 
сцены просьбу удостоверить доку-
мент без документа, каждый из нас, 
профессионалов нотариата, пони-
мает, сколько в этой шутке горькой 
правды.
А вообще, я хочу от души побла-

годарить всех участников II Всерос-
сийского фестиваля КВН нотариата 
и подчеркнуть, что каждый из вас 
достоин большой человеческой 
и профессиональной награды – 
аплодисментов зала.
Именно так – под несмолкающие 

аплодисменты – проходила цере-
мония награждения победителей 
фестиваля. Решением зрительской 
аудитории Приз зрительских сим-
патий был вручен команде «На-
следники гор». В номинациях «Луч-
шая визитная карточка», «Лучший 
музыкальный конкурс» и «Лучшее 
домашнее задание» победили, со-
ответственно, «Наследники гор», 
«Нотариусы особого назначения» 
и «Холодный расчет+». На третью 
ступень пьедестала почета взош-
ла команда нотариальной палаты 
Карачаево-Черкесии, на вторую – 
совместная команда КВН нотари-
альных палат ХМАО-Югра и Уд-
муртии, а первыми были признаны 
ставропольские «Нотариусы особо-
го назначения».
Как отметил губернатор Став-

рополья Владимир Владимиров: 
«Нотариусы умеют не только хоро-
шо работать, но и, как оказалось, 
очень неплохо шутить. Так и долж-
но быть, ведь юмор всегда помога-
ет и в работе, и в жизни».  

ТОЛЬКО ВПЕРЕД!

 потому что… этот!

Как подчеркнул Николай Кашурин, формат II Всероссийского 
фестиваля КВН нотариата отличается от общепринятого, тра-
диционного, что добавляет к нему интереса. В нем появилась 
тенденция к сюжетности конкурсных выступлений, он более 
театрализован, а его участники продемонстрируют умение пе-
ревоплощаться, донесут до зрителя истинную суть профессии 
нотариуса – служить закону и помогать гражданам в защите их 
прав и интересов, не бояться перемен, идти в ногу со временем, 
постоянно повышая свой профессиональный уровень.
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Тема его, хотя и звучала обоб-
щенно – «Актуальные вопросы но-
тариальной практики», на поверку 
оказалась весьма долгожданной 
и востребованной, ибо включала в 
себя самые насущные, волнующие, 
а порой и вызывающие споры во-
просы из нотариальной практики.

– Мы постарались составить про-
грамму семинара с учетом ваших 
пожеланий, которые собирали за-
ранее, – обратился к участникам 
семинара президент нотариально-
го сообщества региона заслужен-
ный юрист РФ Николай Кашурин 
и предоставил слово почетному 
гостю семинара – начальнику Глав-
ного управления Министерства 
юстиции России по Ставропольско-
му краю Галине Морозовой.

– За неполный год работы я смог-
ла вас вполне полноценно узнать с 
разных аспектов: по результатам 
проверок, которые в плановом ре-
жиме проводит наше Управление, а 
также участвуя в разных меропри-
ятиях нотариата края и страны, – 
призналась Галина Михайловна. – 
Я была приятно удивлена, увидев 
и поняв, что нотариат Ставрополья 
как одна большая дружная семья, 
которая все делает сообща: вместе 
отдыхает и побеждает, очень ис-

кренне ценит ветеранов, активно 
сплачивает молодежь. Свидетель-
ство вашего единства – это и про-
ходящие мероприятия по повыше-
нию уровня знаний, и спартакиады.

Нотариат Ставрополья 
заслужил высокую 
оценку краевого 
Управления Росреестра

Предоставляя слово для высту-
пления начальнику отдела реги-
страции объектов недвижимости 
№3 Управления Федеральной служ-

бы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Ставро-
польскому краю Елене Белозеровой 

по теме «Особенности регистрации 
прав на объекты недвижимости», 
Николай Кашурин отметил, что 
на протяжении четырех лет ведет 
системную деятельность рабочая 
группа нотариальной палаты Став-
рополья и Управления Росреестра 
края и со временем вопросов ста-
новится не меньше, однако к их ре-
шению привлекаются лучшие про-
фессионалы с обеих сторон.
Было заметно по настрою зала: 

тема насущная и вопросы к до-
кладчику есть. Содержательности 
диалогу добавило и начало обще-

ния с представителем Управления 
Росреестра. Елена Витальевна со-
общила о развитии электронного 

взаимодействия с краевым нота-
риатом, выразив глубокую призна-
тельность от имени руководителя 
Управления за сотрудничество.
Управление Росреестра по СК 

сейчас занимает четвертое место 
в стране в рейтинге территориаль-
ных управлений по услуге, оказы-
ваемой в электронном виде. При 
этом Управление поднялось с 20 на 
4 место, в чем есть большая заслу-
га нотариата, ведь в общем обо-
роте электронных документов 39% 
поданных заявлений поступило от 
нотариусов края.

– Росреестр нацелен макси-
мально расширять формы взаимо-
действия с нотариатом, – сказала 
Елена Белозерова и назвала имена 
нотариусов Ставрополья – лидеров 
в оказании услуг в электронном 
виде, добавив, что Росреестр готов 
к тем изменениям, которые вступят 
в силу с февраля 2019 года, то есть 
к увеличению электронного доку-
ментооборота и появлению новых 
возможностей для совместной ра-
боты в этом направлении.

– В связи с предстоящими изме-
нениями на базе одного из круп-
ных территориальных отделов Рос-
реестра в крае будет создан Центр 
регистрации прав на основании 
нотариально удостоверенных до-
кументов, – подчеркнула она и 
перешла к основной теме, а потом 
ответила на многочисленные во-
просы присутствующих в зале.

Остальные вопросы семинара бы-
ли подготовлены к разъяснению 
силами комиссии нотариальной па-

латы Ставропольского края по мето-
дической работе, представителями 
Совета молодых нотариусов и право-
вого отдела НПСК.
О представлении нотариусом до-

кументов на регистрацию прав на 
недвижимость в электронном виде 
рассказали член комиссии ФНП по 
использованию информационных 
технологий, член правления НПСК, 
член комиссии НПСК по методиче-
ской работе, нотариус по Железно-
водскому городскому нотариаль-
ному округу Вячеслав Петкевич и 
член комиссии НПСК по методиче-
ской работе, нотариус города Ес-
сентуки, председатель СМН НПСК 
Анна Мандрыко.
О специальной оценке условий 

труда рассказала главный специа-
лист правового отдела НПСК Софья 
Чернова.
Наглядным, ибо в нем активно 

использовалась такая форма по-
дачи материала, как презентация, 
было выступление члена правле-
ния НПСК, члена комиссии НПСК по 
методической работе, нотариуса 
города Ставрополя Ивана Кашури-
на. Да и тема была нередко встре-
чающаяся в наше время в практике 
нотариусов: обеспечение нотариу-
сом доказательств. С огромным ин-
тересом воспринимали участники 
семинара богатую примерами из 
личного опыта Ивана Николаевича 
информацию о процедуре обеспе-
чения доказательств и его видах.
Тот же докладчик, но уже 

«второй скрипкой» выступил и 
по вопросу о теоретических и 
практических аспектах депозита 
нотариуса. После существенного 
и весьма информативного докла-
да по этой теме заместителя на-
чальника правового отдела НПСК 
Олега Белогаева Иван Кашурин 
также поделился практическим 
опытом.
Как было заметно по реакции 

зала, выступления вдохновили тех 
коллег, которые пока еще не имели 
практики использования депозит-
ного счета нотариуса и совершения 
нотариального действия по обе-
спечению доказательств.
Все верно, ведь знания – это сила, 

сила профессионализма, который 
растет с повышением их объема. И 
конечно, сила сообщества, в котором 
все больше высококлассных специа-
листов, не сторонящихся перемен, а 
понимающих: только так – меняясь, 
узнавая новое – можно развиваться 
и двигаться дальше. 

ГОРИЗОНТЫ РОСТА

Крепость знаний – сила сообщества
Нотариусы должны быть всегда в отличной форме, причем как физической, так и интел-
лектуальной – убеждены в нотариальной палате Ставропольского края. Прямым под-
тверждением этому стал обучающий семинар, организованный и проведенный Советом 
молодых нотариусов и правовым отделом НПСК в преддверии Пятой краевой спарта-
киады нотариата Ставрополья.

Текс Геннадия Сенцова    Фото Елены Гончаровой

Членам правления НПСК, пред-
ставителям Совета молодых нота-
риусов Ставрополья, нотариусам 
Татьяне Соболевой и Инне Дудни-
ковой представилась возможность 
посетить столицу Башкирии город 
Уфу, где проходило мероприятие. 
Вот что рассказали делегаты от 
нашего края.

– Направляя нас на Координа-
ционно-методический совет в Уфу, 
президент нотариальной палаты 
Ставрополья Николай Кашурин 
сказал, что мы с коллегами из 
Приволжского округа живем и ра-
ботаем в разных часовых поясах, 
а задачи и проблемы у нас одни. 
Поэтому очень важно общаться с 
нотариусами не только близлежа-
щих, но и отдаленных регионов. 
Необходимо обмениваться прак-
тикой применения законодатель-
ства, которая может отличаться по 
различным вопросам, перенимать 

положительный опыт, а также де-
литься и рассказывать, как мы жи-
вем и работаем в Ставропольском 
крае, – говорит Татьяна Соболева.
На Приволжский КМС собрались 

представители 14 нотариальных 
палат, в числе которых были пре-
зиденты, вице-президенты, но-
тариусы и сотрудники аппарата 
нотариальных палат. В повестке 
заседания было утверждено не-
сколько вопросов, а его докладчи-
ки – представители Федеральной 
нотариальной палаты – член прав-
ления ФНП Александра Игнатенко 
и заместитель начальника юриди-
ческого отдела ФНП Ксения Кали-
нова – затронули такие насущные 
на сегодня темы, как актуальные 
вопросы совершенствования зако-
нодательства РФ и удостоверение 
договоров ипотеки долей в праве 
общей собственности на недви-
жимость, в том числе при ипотеке 

всеми участниками долевой соб-
ственности своих долей по одной 
сделке.
В ходе заседания обсуждались 

и вопросы, связанные с порядком 
оформления нотариального дей-
ствия по депонированию безна-
личных денежных средств, совер-
шения исполнительных надписей 
нотариусами, а также практика 
применения подпункта 5 пункта 33 
Регламента совершения нотариу-
сами нотариальных действий.

– Много важного и интересного 
я почерпнула для себя из высту-
пления Александры Игнатенко, – 
признается Инна Дудникова. – 
Это человек, который, участвуя в 
подобных мероприятиях, объехал 
всю страну. Она действительно 
может обобщить практику всех 
регионов и подсказать различ-
ные варианты решения тех или 
иных задач. На совете были за-

тронуты самые животрепещущие 
для нас вопросы, среди которых 
и те, что вскоре предстоит на-
чать применять на практике. Мы 
вернулись домой полные же-
лания оперативно и в деталях 
поделиться новыми знаниями с 
коллегами. Ждем заседания ме-
тодистов Ставропольского края, 
будет что обсудить.
А Татьяна Соболева добавляет:
– Мы лично убедились в том, что 

как в самом Приволжском регионе, 
так и в соседних субъектах прак-
тика применения законодатель-

ства и взаимодействия с другими 
организациями различна. Конеч-
но, подобного рода встречи и об-
суждения способствуют выработ-
ке единой правоприменительной 
практики. В период стремительно 
меняющегося законодательства 
сообща легче находить ответы на 
вопросы, некоторые из которых 
порой кажутся неразрешимыми. 
Ведь действительно часовые поя-
са разные, а задачи и цели по обе-
спечению защиты прав и законных 
интересов граждан и юридических 
лиц – одни. 

СООБЩА

Пояса разные, а задачи – одни
Впервые в заседании Координационно-методического совета нотари-
альных палат Приволжского федерального округа РФ приняли участие 
представители нотариальной палаты Ставропольского края.

Текст Максима Ермоленко    Фото предоставлено Татьяной Соболевой
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И правда, что может быть ценнее 
для человека, чем победа над со-
бой? Замечательная возможность 
убедиться в этом появилась у нота-
риусов и сотрудников нотариаль-
ных контор Ставропольского края, 
откликнувшихся на инициативу 
поучаствовать в благотворитель-
ном забеге KAVKAZ-RUN, кото-
рый состоялся в столице Северо-
Кавказского федерального округа.

– Очень здорово, что в новогодние 
праздники, заключительным аккор-
дом которых является старый Новый 
год, у нас появилась прекрасная 
возможность взбодриться, самоор-
ганизоваться, а еще и помочь детям-
инвалидам, – говорит председатель 
Совета молодых нотариусов нота-
риальной палаты Ставропольского 
края, нотариус города Ессентуки 
Анна Мандрыко. – Одиннадцать че-
ловек очно и три человека онлайн 
стали участниками благотворитель-
ного забега, который прошел очень 
весело и задорно.
Надо отметить, что этот благо-

творительный забег стал первой ла-
сточкой в формате существующего с 
2017 года на Ставрополье проекта 
«Серия забегов KAVKAZ-RUN», орга-
низатором которого выступает граж-
данский активист Михаил Шоров.

– Третий год, вовлекая людей в 
массовый спорт и физкультуру, мы 
проводим полумарафоны, то есть 
забеги, дистанция которых равна 
половине марафонской дистанции – 
21 километр, – рассказывает Михаил.
Отличие январского забега в 

Пятигорске от проведенных ранее 
полумарафонов было в том, что его 
продолжительность была три с по-
ловиной километра, в нем не было 
победителей, а главное, органи-
зационные взносы его участников 
были направлены на благотвори-
тельные цели.

– У нас была установлена сум-
ма взноса за участие в этом забе-
ге, – добавляет Михаил Шоров, – но 
очень приятно то, что нашлись люди, 
которые внесли куда большие сум-
мы, чтобы помочь детям из центра 
«Солнечный городок» при больнич-
ной церкви города Ессентуки. Кста-
ти, среди тех, кто оплатил больше 
стартового взноса, было много пред-
ставителей краевого нотариата, за 
что им особое спасибо. Как ясно по 

итогам забега, идея провести этот 
благотворительный проект оказа-
лась удачной, в нем приняли участие 
более 500 человек.
В этот раз средства, собранные 

организаторами забега, позволили 
приобрести очень хорошие совре-
менные коляски двум детям из цен-
тра «Солнечный городок». На тро-
гательной ноте вручения подарков 
Ване и Лизе закончилась эта акция, 
но сколько она еще в себя вмести-
ла – узнаем от ее участников.

Это было сродни 
настоящему марафону

Вот какими впечатлениями поде-
лилась помощник нотариуса города 
Кисловодска Дарья Гуркина:

«В канун празднования старо-
го Нового года молодые нотариу-
сы Ставропольского края приняли 
участие в благотворительном за-
беге исполнения желаний. Бежа-
ли по главному проспекту города 
Пятигорска – от Спасского собора 
до железнодорожного вокзала и 
обратно. Инициатива принять уча-
стие в этой акции исходила от спор-
тсмена по жизни и нотариуса по 
призванию Александра Мандрыко. 
А поддержали ее в нотариальном 

сообществе Ставрополья все, кто 
неравнодушен к спорту и был готов 
не только преодолеть хотя бы трус-
цой дистанцию в 3,5 километра, но 
и оказать благотворительную по-
мощь детям-инвалидам.
В воскресный день мы собрались 

на Соборной площади, откуда и 
стартовал забег. Было здорово ощу-
щать себя частью полутысячи бегу-
нов, которые приезжали не только 
из городов КМВ, но и со всего края, 
и даже других субъектов России. 
Так как это был первый забег в но-
вом, 2019 году, его организаторы 
полностью решили исключить идею 
соревнований, а сделать пробег 
приятным, дать возможность участ-
никам бежать в удобном ритме либо 
идти просто быстрым шагом. В забе-
ге могли участвовать все желающие. 
Как оказалось, возраст спортсменов 
колебался от 3 до 89 лет!
Не станем забывать, что акция 

эта завершала новогодние празд-
ники, так что все участники забега 
получили колпаки Деда Мороза. 

Среди многих особо выделился но-
тариус города Ессентуки Леонид 
Созонов, он решил бежать в спе-
циально приготовленном костюме 
Деда Мороза с мешком подарков! 
Забегая вперед, отмечу, что это у 
него прекрасно получилось.
Молодые нотариусы, пробежав 

по проспекту Кирова туда и обрат-
но, не сошли с дистанции, выдер-
жать которую оказалось совсем 
нелегко, ведь для нас она казалась 
сродни настоящей марафонской…
Особо трогательной деталью это-

го забега было участие в нем Вани 
и Лизы – детей-инвалидов, кото-
рым после завершения спортивной 
части праздника были вручены 
приобретенные с помощью всех его 
участников инвалидные коляски.
Получив приятные эмоции един-

ства и спортивного сплочения, за-
ряд позитива и бодрости духа на 
недели вперед, оказав благотво-
рительную поддержку, молодые 
нотариусы для себя начали новый, 
спортивный, 2019 год».

«Мы победили сами себя»

А это еще несколько высказы-
ваний участников забега, молодых 
нотариусов Ставрополья.
Марина Снимщикова, нотариус 

города Пятигорска:
«Акция прошла душевно и весело. 

Замечательно, что спорт и желание 
помочь детям объединили столь 
ощутимое количество самых разных 
людей, частью которых стал нотариат 
края. Мне было приятно встретиться 
с коллегами, пообщаться в столь не-
привычной для нашего сидячего об-
раза жизни обстановке. А как за нас, 
марафонцев, болела представитель 
Совета ветеранов нотариальной па-
латы Ставрополья Лидия Пономаре-
ва! Вы бы видели и слышали, как она 
переживала за нас. Пробег проходил 
неподалеку от Спасского собора. Ли-
дия Яковлевна зашла в него и свечку 
за нас поставила, а старт и финиш на 
видео снимала.
Всем пробежавшим забег, не со-

шедшим с дистанции, на финише 
вручались медали. Так вот наша 
команда не только не растеряла 
по дороге ни одного участника, но 
и бежала дружно и организован-
но – коллективом, в котором один 
за всех и все – за одного. А по воз-
вращении домой я рассказала о 

забеге детям: они были на другом 
мероприятии и не могли присое-
диниться к нам. Теперь одним из 
первых пунктов в нашем плане на 
год – пробежать очередной забег 
семейно».

Галина Ходаковская, нотариус 
Предгорного района:

«Впечатления от забега неве-
роятные! Как приятно было слы-
шать людей на тротуарах по ходу 
маршрута и у финиша, которые 
кричали: «Нотариусы молодцы! 
Нотариусы, вперед!» Мне этот за-
бег подарил ощущение общена-
ционального праздника, повсюду 
царила атмосфера доброжела-
тельности и радушия, взаимопод-
держки. И финал был замечатель-
ный, когда детям подарили столь 
необходимые им инвалидные ко-
ляски. Это тронуло до слез, спа-
сибо организаторам».
Олег Глотов, нотариус горо-

да Кисловодска:
«Забег, который для нас оказался 

настоящим мини-марафоном, был 
организован на самом высоком уров-
не. Маршрут только поначалу казал-
ся легким и доступным. Все-таки в 
его прохождении дал знать о себе 
наш образ жизни. Хотя я немного и 
готовился к преодолению этой дис-
танции, на поверку оказалось, такой 
домашней подготовки недостаточно. 
Но первый шаг сделан, и радует, что 
общим было решение продолжить 
участие в таких проектах».
Анна Мандрыко, нотариус го-

рода Ессентуки:
«Это было необычное спортив-

ное мероприятие. Почему? Потому 
что все предыдущие, в которых 
мы участвовали, проводились у 

нас в нотариальном сообществе и 
их организаторами выступали мы, 
молодые нотариусы. А здесь мы 
были участниками, собрались, за-
регистрировались, надели шапоч-
ки Деда Мороза, получили номера 
и сплоченно начали забег. И… уже 
несколько минут спустя стало ясно, 
что среди нас есть спортсмены и 
лидеры, а есть те, кто старается 
изо всех сил, но бежит не столь и 
быстро. Силы как-то моментально 
улетучивались, а где черпать но-
вые, было неясно. И тут произошло 
чудо: мы объединились!
Те, что были впереди, подожда-

ли отстающих. Мы не сократили 
путь, честно пробежали весь марш-
рут, а ближе к финишу растянули 
полотнища дорогих нам симво-
лов – флагов нотариальной палаты 
Ставрополья и Совета молодых но-
тариусов Ставропольского края – 
и под крики болельщиков, среди 
которых были и наши коллеги, но 
больше все же незнакомые нам 
люди, командно финишировали!
Этим-то объединившим нас ду-

хом коллективизма и личной по-
бедой каждого над самим собой и 
понравился нам забег. Очень моти-
вировало то, что рядом с нами бе-
жали старички и маленькие дети, 
хотелось не идти на поводу нетре-
нированного организма, перело-
мить его сопротивление и добиться 
цели. И мы это сделали. Поэтому от 
всей души хочется выразить благо-

дарность всем, кто, во-первых, не 
поскупился и помог детям испол-
нить их мечту, а во-вторых, сделал 
маленький, но немаловажный шаг 
к познанию собственных способ-
ностей и возможностей. Думаю, это 
только начало».  

КОМАНДА

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ

Такие возгласы раздавались на улицах города Пятигорска. В формате проходящего там забега многие горожа-
не болели за команду, сплоченно и целеустремленно преодолевшую всю дистанцию, – команду нотариальной 
палаты Ставропольского края.

P.S.
– Миссия нотариата – помогать 
людям – очень широка и много-
гранна, – прокомментировал 
президент нотариальной пала-
ты Ставрополья, заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – И 
насколько велика вариативность 
форм такой помощи, подтверж-
дает участие представителей 
нотариата нашего края в бла-
готворительном забеге с таким 
жизнеутверждающим финалом, 
когда ребята из центра «Солнеч-
ный городок» получили возмож-
ность чувствовать себя уверен-
нее, жить полноценнее.
Добрые дела надо делать с 
открытым и чистым сердцем, а 
говорить о них лишь только для 
того, чтобы подать пример окру-
жающим – не проходить мимо 
чужой боли и беды, поддержать, 
применив свой профессиональ-
ный опыт, проявив милосердие 
и благородство. Это мое глубо-
кое убеждение, и я вижу, что его 
разделяют мои коллеги, за что 
им большое искреннее спасибо.

«Нотариусы, вперёд!»«Нотариусы, вперёд!»
Текст Миланы Афанасьевой    Фото Григория Егорова
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«Всю работу, которую приходи

В нотариальной палате Ставропо-
лья это имя произносится нередко. 
Еще бы – ориентир, предтеча. Высо-
кие слова, но как верно обозначена 
ими ощутимая роль Георгия Праве 
для последователей, его вклад в 
развитие и укрепление небюджет-
ного нотариата, в общественную и 
социальную жизнь соотечествен-
ников. В музее истории нотариата, 
расположенном в холле НПСК, про-
водятся экскурсии, участники кото-
рых – коллеги-нотариусы, юристы 
различных специализаций, студенты, 
школьники – в первую очередь инте-
ресуются витриной «Кабинет нота-
риуса», в которой за рабочим столом 
размещена восковая фигура Георгия 
Праве. И тогда начинается рассказ о 
жизни, судьбе и профессиональном 
пути Георгия Константиновича.
Рассказывать о Георгии Праве 

интересно и почетно: такая яркая 
судьба, столь жертвенно и бес-
корыстно, для людей прожитая 
жизнь! А сегодня читатели «Нота-
риальных вестей» смогут почерп-
нуть сведения о ней из первоис-
точника – автобиографии Георгия 
Константиновича, которую береж-
но сохранил Государственный ар-
хив Ставропольского края.
Наверное, полнее, чем это пове-

ствование, о Праве не расскажет 
ни одно другое.

Автобиография

«Я родился 7 марта 1862 года в 
городе Санкт-Петербурге (ныне 
Ленинграде) в семье мелкого чи-
новника, имевшего 2-й чин Гу-
бернского секретаря и служив-
шего в экспедиции по раздаче 
платы за деревенских питомцев при 
С.-Петербургском воспитательном 
доме. Мать возилась с детьми и по 
хозяйству, отец же бывал на службе 
утром и вечером и постоянно, кро-
ме того, при носил работу домой, 
за которой засиживался далеко за 
полночь, так что семья видела его 
только за обедом или углубившим-
ся в работу.
Занимали мы всего одну комна-

ту, разделенную ситцевой занаве-
ской на две части: одна за зана-
веской служила спальней, а другая 
столовой, кабинетом и т. д., одним 
словом, универсаль ной комнатой. 
Квартира наша помещалась как 
раз напротив места службы отца, и 
первые впечатления, оставшиеся в 
моем детском мозгу, были доволь-
но безотрадны.
Каждое утро я мог видеть из 

окон нашей комнаты, как раство-
рялись ворота Воспитательного 
Дома и оттуда выезжал фургон, с 
двух сторон нагруженный детскими 
гробами. Это были младенцы, под-
брошенные несчастными ма терями 
(жертвами нужды и общественно-
го темперамента). Отец мне пред-
ставляется вечно сидящим, скло-
ненным над работой. Деда отец не 
помнил, так как отцу было всего 
два года, когда тот умер, и его как 
сироту отдали на казенный счет в 
Гатчинский сиротский институт, 
где он и окончил полный курс (это 
было среднее учебное заведение 
реального типа). Нередко, когда 
отец не приносил вечерней работы, 
я с любопытством наблюдал за тем, 
как он то лепил из воска геогра-
фические карты, то столярничал 
или слесар ничал, а то делал мо-

дели из картона или дерева. Этим 
он прира батывал кое-что к своему 
скудному бюджету.
Каждый год появлялся новый 

ребенок, я был вторым по поряд ку. 
Старший умер вскоре после рож-
дения. Прибавки же к жалованию 
отца шли очень медленно, и к тому 
времени, когда в семье набралось 
9 человек детей, ресурсы ее рав-
нялись 25-30 рублей в месяц, и по-
тому в семье всегда чувствовался 
недостаток в средствах на самое 
необходимое.
Плохая квартира и не лучшее 

питание вырывали из семьи поч-
ти каждый год все новые и новые 
жертвы, и ко дню смерти отца в 
1882 году осталось только четверо, 
три брата и сестра, причем я был 
старшим в семье.
Когда мне было около 4-х лет 

мы переехали к моей бабушке со 
стороны матери, которая жила в 
С.-Петербурге по Подольской улице 
(в Семеновском полку, примыкав-
шем к Обводному каналу). В конце 
нашей улицы находился газовый 
завод (на Обводном канале), пред-
мет постоянного нашего детского 
любопытства. Обстановка нашей 
жизни изменилась к худшему, так 
как теснота увеличилась. Семья, в 
которую мы переехали, состояла 
из старухи-бабушки, разбитой па-
раличом, и 3-х теток, из которых 
одна жила тут же с мужем, мел-
ким служащим частной конторы, 
другая была вдова моряка с двумя 
детьми, а третья – девица ухажи-
вала за бабушкой. Так как в нашей 
семье почти все мужчины умирали, 
не достигая 43-летнего возраста, 
мне пришлось детство провести 
преимущественно среди женщин.
Оставшиеся в живых мужчины – 

отец и дядя – большую часть време-
ни проводили на службе или за рабо-
той. Несмотря на то, что отец был так 

сильно занят, он все-таки находил 
время, хотя бы изредка, заниматься 
с нами, детьми, и даже выписал для 
меня журнал «Вокруг света», из-
дававшийся в 60-х годах Генкелем, 
произведший на меня, как своим 
содержанием, так и прекрасными 
рисунками, очень сильное впечатле-
ние, и я его перечитывал без конца; 
особенно мне нравились многочис-
ленные статьи по естествознанию и 
описания путешествий.
Первая же книга, которую я про-

чел и затем много раз перечитывал, 
выучившись хорошо читать в шести-
летнем возрасте, была «Мир Божий» 
книга для чтения Ушинского. Люби-

мыми статьями в этой книге были: 
«Чудный домик» (описание устрой-
ства человеческого тела), «Дядя и 
племянник» и рассказ «Слепая ло-
шадь». Особенно решающее влия-
ние на все последующее направле-
ние моей деятельности имела статья 
«Дядя и племянник», в которой опи-

сывалось, как дядя, приехавший из-
за границы, привез в подарок для 
племянника целую коллекцию жи-
вотных, сделанных из папье-маше. 
С этого момента любимыми моими 
играми сделались устройство зооло-
гического сада и собирание всевоз-
можных коллекций. Первую прилич-
ную коллекцию насекомых я собрал, 
когда мне исполнилось 9 лет, и когда 
отец, склеив мне хорошую стеклян-

ную коробку для них, научил меня 
сбору и накалыванию насекомых. Эта 
коробка послужила фундаментом к 
основанию будущего музея.
На 11-ом году я поступил во 2-й 

класс 2-й классической гимназии, 
из которой, пробыв в ней толь-
ко ½ года, перешел в 3-й класс 
С.-Петербургского коммерческого 
училища пансионером, на казен-
ный счет. Здесь я окончил полный 
курс, как общеобразовательного 
отделения, состоящего из шести 
классов и равняющегося по своей 
программе курсу тогдашних реаль-
ных гимназий, так и оба (7 и 8-й) 
специальных класса, посвященных 

преимущественно коммерческим 
наукам и дополнительному курсу 
по русской, французской, немецкой 
и английской литературам, химии и 
политической экономии.
Курс я окончил хорошо, получил 

похвальный лист и звание кандида-
та коммерции, дававшее мне право 

преподавания коммерческих пред-
метов в средних учебных заведениях. 
В то время Коммерческое училище 
(ныне Высший коммерческий тех-
никум) было по учебной постановке 
одним из лучших реальных учебных 
заведений. С особой благодарно-
стью вспоминаю учителей зоологии: 
известного педагога Животовского, 
впервые введшего наглядные учеб-
ные пособия в России, профессора 
зоологии Э. К. Брандта и доктора 
ботаники А. Ф. Зельгейма, которым 
я всецело обязан своей любовью к 
естественным наукам и профессо-
ра Петербургского Университета 
В. Дм. Смирнова, под руководством 
которого я прошел курс русской сло-
весности и литературы.
С его же помощью я имел возмож-

ность (не имея собственных книг 
за недостатком средств) исполь-
зовать богатства С.-Петербурской 
Публичной библиотеки, одним из 
отделений которой он заведывал. 
Именно это обстоятельство дало 
мне возможность значительно рас-
ширить свои знания путем само-
образования. До 12-ти лет в моем 
распоряжении были только выше-
упомянутые книги, «Колокол» Герце-
на, который выписывал отец, шесть 
томов полного собрания сочинений 
Гоголя изд. Кулиша и грибоедов-
ское «Горе от ума». С 12-ти лет я 
мог начать пользоваться богатей-
шей библиотекой только умершего 
князя Урусова, опекуном для лик-
видации имущества которого был 
назначен мой дядя по матери.
До 14 лет я перечитал в этой би-

блиотеке всю переводную бульвар-
ную французскую литературу, кото-
рая раз и навсегда избавила меня от 
увлечения легким чтением. С 14 до 
19 лет я перечитал систематически 
всех русских и главнейших Евро-
пейских классиков. С 17 лет я засел 
за изучение философии, увлекшись 
Огюстом, Кантом, сначала в изло-

жении Льюиса и Милля, а затем про-
штудировал Сократа, Канта, Декар-
та, Спинозу и Спенсера. Параллельно 
с прохождением курса в училище я с 
11 лет начал давать частные уроки, 
каковое занятие с прогрессирую-
щей интенсивностью продолжал до 
32-летнего возраста.
С детских лет и до окончания 

курса в училище я постоянно поль-
зовался малейшей возможностью 
посещать Зоологический музей Ака-
демии наук и Сельскохозяйственный 
музей в Соляном городке, где полу-
чил очень много пригодившихся мне 
впоследствии знаний.
Еще года за два до окончания 

курса в Коммерческом училище я 
начал вместе с несколькими това-
рищами изучать латинский и гре-
ческий языки, чтобы, выдержав по 
окончании курса дополнительный 
экзамен по этим языкам, иметь воз-
можность поступить в университет 
для продолжения образования 
(без этого поступить в него было 
нельзя). Но, к сожалению, смерть 
отца, последовавшая во время 
моих выпускных экзаменов, лиши-
ла меня возможности заниматься 
продолжением систематического 
образования, и я, как старший в 
семье, должен был прямо по окон-
чании курса поступить на службу в 
Государственный Банк, где, пробыв 
три месяца на месте исправляюще-
го должность старшего контролера 
и, не будучи в состоянии выносить 
высокомерного обращения со слу-
жащими директора Банка, подал 
в отставку и перешел на службу в 
частную хозяйственную Контору.
Здесь мне вскорости предложи-

ли занять место Управляющего в 
одном из крупных Крымских бан-
ков, принимая во внимание, что к 
тому времени у меня развился ту-
беркулез, которым я заразился от 
отца, прожив последний год перед 
его смертью в одной с ним комнате. 
Желая воспользоваться этим пред-
ложением, я стал усиленно изучать 
сельское хозяйство под руковод-
ством любезно согласившегося 
на то известного в 80-х годах в 
С.-Петербурге агронома Генкина. 
Он не только руководил моими за-
нятиями, но и предоставил в мое 
распоряжение свою богатейшую 
сельскохозяйственную библиотеку.
Однако туберкулез так быстро 

стал прогрессировать, что уже к 
1884 году я должен был оставить 
службу в конторе и едва успел за-
кончить курс сельского хозяйства 
у Генкина. Предлагавшееся мне 
место Управляющего в Крыму я 
предоставил своему товарищу по 
училищу, страдавшему еще силь-
нейшим туберкулезом.
С половины года я уже не мог встать 

с постели. Постоянные горловые кро-
вотечения и изнурительная лихорадка 
совершенно обессилили меня, и мы с 
женой и годовалым ребенком оста-
лись без всяких средств к существова-
нию. И только, благодаря героической 
и неустанной работе жены, работав-
шей буквально день и ночь иглой, я 
обязан был тем, что мы не умерли с 
голоду за это ужасное время.
Знаменитый доктор С. П. Боткин, 

специалист по легочным болезням, 
лечивший раньше моего отца, от-
казался меня лечить, заявив, что 
болезнь зашла уже так далеко, что 
никакие курорты в мире не могут 
меня спасти, но молодой врач Лев 
Бернардович Бертенсон, тогдашнее 
восходящее светило по легочным бо-
лезням, любезно согласившийся без-
возмездно лечить меня, сказал, что 
если бы меня удалось переправить в 
Ставрополь-Кавказский, то я мог бы 
еще выздороветь. По счастью, как 
раз в это время вышел приказ об от-
крытии Ставропольского отделения 
Крестьянского поземельного Банка. 
Случайно зашедший ко мне това-
рищ по училищу В. Г. Васильев, слу-
живший в этом банке, узнав о моем 

ИСТОРИЯ РЯДОМ С НАМИ

Так писал в автобиографии предшествен-
ник нотариусов Ставрополья, нотариус 
Ставропольской губернии, обществен-
ный деятель, известный ученый и музей-
щик Георгий Константинович Праве.

Полосу подготовила Елена Гончарова
Фото из архива Ставропольского государственного музея-
заповедника имени Г. Н. Прозрителева и Г. К. Праве 

Рассказывать о Георгии Праве интересно и почетно: такая яркая 
судьба, столь жертвенно и бескорыстно, для людей прожитая 
жизнь! А сегодня читатели «Нотариальных вестей» смогут по-
черпнуть сведения о ней из первоисточника – автобиографии 
Георгия Константиновича, которую бережно сохранил Государ-
ственный архив Ставропольского края.
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тся вести, не могу учесть…»
ИСТОРИЯ РЯДОМ С НАМИ

бедственном положении и о мнении 
доктора Бертенсона, предложил мне 
подать заявление в Крестьянском 
отделении Банка о предоставлении 
мне места бухгалтера в Ставрополь-
ском отделении Банка, одел меня, 
почти на руках снес с лестницы на 
извозчика и доставил к управляю-
щему Крестьянским банком.
Так как все время болезни, лежа в 

постели, я не переставал интересо-
ваться толстыми журналами и про-
читывал все номера «Вестника Евро-
пы», где тогда велась ожесточенная 
полемика по поводу только что воз-
никшего Крестьянского Банка, то я 
был вполне в курсе дела. В беседе 
с Управляющим Банка, забыв совер-
шенно, что я явился просителем, со 
свойственной молодости горячностью 
вступил с Управляющим Картавцевым 
в жестокий спор, доказывая ему не-
правильность принятого правитель-
ством направления в постановке дела 
помощи крестьянам по приобретению 
земли от помещиков.
Я доказывл ему, что если и дальше 

политика правительства не изменит-
ся, то это приведет только к разо-
рению крестьян и обогащению за их 
счет помещиков. Так как управляю-
щий, прочтя мое заявление, сказал 
мне что «Вы молодой человек, не 
имея служебного стажа, желаете 
сразу занять ответственное место 
бухгалтера, а между тем вот здесь, 
передо мной лежит папка, в которой 
80 прошений лиц, уже служащих в 
нашем банке от 1 до 3 лет и прося-
щих предоставить им это место».
На это я, конечно, ничего не мог 

возразить и согласился на то, что я 
имел дерзость попытаться получить 
это место только ввиду того, что для 
меня это было соломинкой, за кото-
рую хватается утопающий, и хотел 
уже распрощаться, как какая-то 
случайно брошенная управляющим 
фраза по поводу Крестьянского Бан-
ка вызвала резкую полемику с моей 
стороны, что и было причиной воз-
никновения между нами горячего 
спора. Однако, не успев его кончить, 
я почувствовал характерное щекота-
ние в горле, всегда предшествующее 
кровотечению. Я извинился, сказав, 
что мне плохо, и выйдя за дверь, где 
меня ждал Васильев, действительно 
подвергся сильному кровотечению. 
Уняв его стаканом воды с солью, 
принесенным мне Васильевым, я в 
состоянии полной апатии был до-
ставлен с еще большими трудностя-
ми Васильевым на дом.
Конечно, после этого посещения, 

я потерял всякую надежду, но через 
несколько дней Васильев зашел 
ко мне и радостно-возбужденный 
объявил, что я назначен бухгал-
тером в Саратовское отделение 
Банка, которое открывалось одно-
временно со Ставропольским и от-
вез меня в Банк для получения ин-
струкции от Старшего бухгалтера.
В Ставропольское же отделение был 

назначен 1-й кандидат Агафонов, уже 
прослуживший в Крестьянском Банке 
три года. Благополучно доставлен-
ный домой, я был немного возбуж-
денный, так как это назначение было 
лучше безнадежного пребывания в 
Петербурге. Между тем дня через 3 у 
меня, опять появился особенно сия-
ющий Васильев и заявил мне, что че-
рез неделю, то есть в ночь под 9 мая 
1885 года я должен выехать в Став-
рополь, куда я назначен вместо Ага-
фонова, получившего телеграмму о 
смерти отца, отказавшегося от Став-
ропольского отделения и выехавше-
го получать наследство.
Получив 100 рублей прогонных, я, 

оплакиваемый всеми родными, был 
отвезен на вокзал и через 6 дней 
пути прибыл на станцию Невинно-
мысскую, ближайшую тогда станцию 
к Ставрополю, откуда на лошадях 
был доставлен в Ставрополь вместе 
с 2-летней дочерью. В Ставрополе я 
был встречен в гостинице, куда мы 
приехали, временно Управляющим 

Ставропольским Отделением Банка 
Л. Д. Ивановым, который выпросил у 
хозяина для нас комнату (свободных 
номеров не было) и заявил, чтобы в 
течение 2-х месяцев или по крайней 
мере до выздоровления я не рабо-

тал, а поправлялся. Всю же работу 
за меня он обещал проделывать сам, 
что и исполнил.
Через несколько дней он подыскал 

подходящую для банка квартиру, в 
которой и отвел нам 2 комнаты. Сада 
при этой квартире не было, но двор 
был весь покрыт бурьяном, и меня 
ежедневно с утра клали ничком на 
деревянную тахту, укрывая голову 
газетами и предоставляя всю спину 
действию солнечных лучей.
Лето 1885 года отличалось нео-

бычайной засушливостью. В тече-
ние четырех месяцев не выпало ни 
капли дождя, температура доходи-
ла до 42-х градусов и, благодаря, 
вероятно, этому обстоятельству, 
через два месяца я уже приоб-
рел способность передвигаться, а 
к началу августа, по предписанию 
врача, стал ежедневно совершать 
прогулки с раннего утра до захода 
солнца в прилегающую к городу 
степь. Конечно, по старой привычке 
и чтобы не терять даром времени я 
на этих прогулках или собирал зоо-
логический или ботанический ма-
териал или, лежа в траве, наблю-
дал жизнь ставропольской фауны.
Значительно окрепнув к концу 

года, я уже начал нормально ра-
ботать в Банке, принял участие в 
окончательной организации вме-
сте с прибывшим новым Управ-
ляющим Банком Д. К. Никитиным, 
старым земцем и еще более старым 
коммунаром. Он и его жена в 60-х 
годах входили в состав комму-
ны Технологического Института в 
Петербурге. Это был замечатель-
ный человек, до самоотвержения 
преданный идее просвещения и 
улучшения положения крестьян. 
Часто, чтобы не допустить про-
дажи с аукциона крестьянской 
земли за неплатеж недоимок, он 
лично занимал, где только можно 
было, денег и, уплатив недоимку, 
сохранял землю за крестьянами. 
Вот этому-то человеку я особенно 
обязан, как своим дальнейшим по-
литическим развитием, так и тем, что 
в 1882 году смог занять должность 
нотариуса (он вместе с покойным 
И. Н. Кувшинским внесли за меня 
6000 руб. залогу, без чего нельзя 
было сделаться нотариусом).
Когда почему-нибудь ему нель-

зя было лично улаживать на местах 
крестьянские дела, он вместе с ко-
мандируемым членом Крестьянского 

Банка посылал меня, как более пре-
данного крестьянским интересам, и 
мне всегда удавалось уладить недо-
разумение в пользу крестьян.
В Крестьянском Банке я прослу-

жил до 13 октября 1892 года, так 

как к тому времени предполага-
лось закрытие Ставропольского от-
деления Банка. 
Выдержав конкурсный экзамен 

на нотариуса  и сдав должность, я 
того же 13 октября открыл в Став-
рополе нотариальную контору. В 
этой должности я и пробыл до марта 
1920 года, когда были закрыты все 
нотариальные конторы и перешел 
на службу заведующим  Музейно-
экскурсионно-выставочной секцией 
Ставропольского Губоно и одновре-

менно заведующим Центральным 
народным музеем  имени жены моей 
Марии Васильевны Праве.
Он был собран мною и до 1904 года 

находился в моей частной квартире 
и затем, после почти 15-летних пред-
ложений городу взять музей в свою 
собственность, 19 декабря 1904 года 
по состоявшемуся постановлению 
Думы, согласившись, наконец, при-
нять музей в свою собственность, я 
передал его городу.
В должности заведующего музеем 

состою и до сих пор. Должность же за-
ведующего Музейно-экскурсионно-
выставочной секции оставил по 
своему желанию, решив целиком 
посвятить себя работе в музее.
От военной службы был освобож-

ден по болезни, а впоследствии по 
занимаемым должностям, а ныне не 
подлежу по возрасту. Беспартийный.
С самого переезда в Ставрополь, 

кроме собирания коллекций для 
будущего Ставропольского музея, 
главное внимание обратил на рас-
пространение всех видов вне-
школьного образования среди на-
рода, для чего пробыл 35 лет глас-
ным Городской Думы, участвуя 

почти во всех комиссиях, особенно 
в комиссии, заведующей народным 
образованием. Был сначала членом 
общества для содействия распро-
странению народного образования 
в г. Ставрополе, а впоследствии и 
председателем его Правления.
Учредил вместе с покойным пи-

сателем Я. В. Абрамовым первую в 
Ставрополе бесплатную народную 
библиотеку (в 1887 или 1889 году, 
не помню, на окраине города, на 
Старом форштадте). Участвовал 
в распространении, как в городе, 
так и в губернии, воскресных школ, 
библиотек, народных чтений с ту-
манными картинками; в устройстве 
Народного университета в Став-
рополе, преподавал в воскресных 
школах.
Основал две первые артели 

в Ставрополе (столяров и пере-
плетчиков). Был членом Союза 
городских служащих. Участвовал 
в создании 1-го кооператива в 
Ставрополе. Был председателем 
Правления и почетным членом, как 
инициатор, Общества для изучения 
Северо-Кавказского края. Состоял 
членом Русского энтомологическо-
го и др. ученых обществ.
В течение 54 лет собираю коллек-

ции и материалы для Ставрополь-
ского Центрального народного му-
зея имени М. В. Праве, переданного 
мною в 1904 году в собственность 
города вместе с научной библио-
текой и музеем Наглядных посо-
бий, которыми и руководил все 
время с основания до 1920 года 
бесплатно, а с 1920 года в каче-
стве платного заведующего.
Состоял почетным членом об-

щества Ставропольских врачей 
(избранный за распространение 
врачебно-гигиенических знаний 
среди народа). Избран Советом Став-
ропольского сельскохозяйственного 
института в 1922 году профессором 
педагогики.
Постоянно брал на поруки заклю-

ченных революционеров всех со-

циалистических партий. В 1905 году 
участвовал в качестве делегата от 
города во всех земских, городских и 
политических съездах в Москве. Был 
председателем комиссии по преоб-
разованию России в 1904 году и на 
учредительном собрании Ставро-
польского общества политкаторжан 
был избран членом этого Общества.
В 1922 и 1923 году, вместе с же-

ной, дважды был избран Героем 
Труда.
Арестам и преследованиям не 

подвергался, но находился под по-
стоянным негласным жандармским 
надзором. Неоднократно привле-
кался к судебным допросам по 
политическим делам как жандар-
мами, так и прокуратурой, а также 
подвергался жандармским и поли-
тическим обыскам.
В Февральскую революцию был 

председателем комиссии по ликви-
дации жандармского управления и 
членом просветительной комис-
сии. Основал первую политическую 
библиотеку-читальню.
В 1922 и 1924 годах был избираем 

членом Горсовета, каковым состою 
и ныне, а также состою членом сек-

ции Горсовета по внешкольному 
образованию.
Чего мне удалось достигнуть в 

своей просветительной деятельно-
сти, трудно учесть, но главная моя 
работа заключалась:

1) в устройстве и оборудовании 
образцового по полноте и в то же 
время компактности Центрального 
народного музея имени М. В. Пра-
ве, состоящего из следующих под-
отделов (в сущности, отдельных 
учреждений, объединенных под 
одной крышей и единым управле-
нием). Вот эти учреждения:
а) Стационарный и народный музей.
При этом Стационарный, главным 

образом, естественно-исторический 
и сельскохозяйственный, разверну-
тые уже, представляют человека 
как продукт природы.
Остальные отделы, за неимением 

надлежаще оборудованного по-
мещения: художественный, этно-
графический, археологический, 
культурно-исторический и т.д., 
должны представить человека как 
члена человеческого общежития 
(гуманитарный отдел), еще пред-
ставлены слабо, но при наличности 
достаточного оборудованного по-
мещения, могли бы быть разверну-
ты в достаточной мере.
В народном музее собран до-

вольно обширный естественно-
исторический материал, преиму-
щественно по изучению местного 
края (всего более 60000 объектов), 
только наполовину разработанный 
специалистами.
б) Музей наглядных учебных по-

собий, обширнейший на Сев. Кав-
казе, также могущий служить по-
казательным учреждением этого 
рода для всей республики (имеет 
более 34000 учебных пособий).
в) Публичная библиотека: первая 

в России по введению междуна-
родной десятичной системы и, ве-
роятно, первая по величине и цен-
ному содержанию на Сев. Кавказе 
(более 70000 томов).
г) Кроме того, при Музее имеется 

ремонтно-монтировочная мастер-
ская учебных пособий и  выставоч-
ный отдел, где постоянно меня-
ются крупные систематические и, 
преимущественно, злободневные 
выставки.
В 1924-25 отчетном году все отде-

лы музея посетило 174914 человек.
Во всех отделах музея мною вве-

дены оригинальные технические 
приспособления и методы (системы 
регистрации, указатели и вмести-
лища для объектов, методы монти-
ровки наглядных пособий и проч.).
Часть краеведческого материала 

обработана специалистами и опу-
бликована, но большая часть, нуж-
дающаяся в обработке, за неиме-
нием в Музее ни одного научного 
работника еще ждет таковой.
Мною же собрана довольно пол-

но литература по Ставрополью, а 
отчасти и по другим местностям 
Сев.-Кавказского края и составлен 
подробный указатель по литерату-
ре Ставрополья (занесено уже до 
1000 карточек и просмотрено око-
ло 22000 томов), а также составлен 
алфавитный указатель к гербарию 
Ставропольского округа, с указа-
нием местных, великорусских и 
малорусских названий растений, 
до 1098 видов дикорастущих рас-
тений округа.
Многие музеи Сев. Кавказа: Май-

копский, Ейский, Кропоткинский, 
Краснодарский и др. при своем воз-
никновении были инструктированы 
мною. Равно как Петровский музей 
в Астрахани и Московский музей на-
глядных учебных пособий.
Всю работу, которую приходится 

вести, не могу учесть.
В дальнейшем желал бы про-

должать ту же работу в музее как 
учреждении особенно ценном для 
внешкольного образования почти 
во всех его отраслях». 

Выдержав конкурсный экзамен на нотариуса и сдав должность, 
я того же 13 октября открыл в Ставрополе нотариальную кон-
тору. В этой должности я и пробыл до марта 1920 года, когда 
были закрыты все нотариальные конторы и перешел на служ-
бу заведующим  Музейно-экскурсионно-выставочной секцией 
Ставропольского Губоно и одновременно заведующим Цен-
тральным народным музеем  имени жены моей Марии Васи-
льевны Праве.
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На стадионе в селе Прикумском 
прошли показательные выступления 
30 «соколят», которые продемонстри-
ровали приемы защиты и нападения, 
тактику и стратегию рукопашного 
боя. Это помогает не только выйти из 
схватки целым и невредимым, но и по-
бедить, убеждены ребята.
Кроме того, на мероприятии 

прошла демонстрация военно-
тактической игры «Фаертаг», в 
которой игроки стали участника-
ми практически реальных боевых 
действий. К счастью, «боевое ору-
жие» в данном случае не способно 
производить реальные выстрелы, 
а лишь имитировать их.
Свою физическую подготовку в 

этот день показали не только воспи-
танники клуба. Для своих родителей 
«соколята» подготовили специаль-
ный комплекс упражнений и провели 
мастер-класс. Мамы и папы достой-
но выполнили силовые упражнения 

и поборолись. Завершила испытания 
совместная игра в пейнтбол.
Ну а после интенсивной на-

грузки  всех участников и го-
стей на полевой кухне угощали 

кашей и горячим чаем. А воспи-
танников «Сокола» ждала еще и 
награда в виде спортивного ин-
вентаря от нотариусов Минера-
ловодского городского округа, 

которые таким образом решили 
поддержать ДОСААФ в патрио-
тическом воспитании подрас-
тающего поколения.

– Дружное сообщество нота-
риусов по Минераловодскому го-
родскому нотариальному округу 
всегда уделяло и уделяет большое 
внимание благотворительной ра-
боте, – говорит нотариус Инна Ба-
кай. – При этом акции нотариусов 
Ставрополья не носят разовый ха-
рактер. Это забота о воспитанниках 
детских домов, пожилых людях и 
инвалидах, проживающих в домах 
престарелых, помощь всем, кто в 
ней нуждается. Мы ведем эту рабо-
ту постоянно.
Незамедлительным был отклик 

представителей нотариального 
сообщества на обращение руко-
водства Минераловодской техни-
ческой школы ДОССАФ России с 
просьбой оказать помощь военно- 
патриотическому клубу «Сокол» из 
села Прикумского.

– Дети сидят за компьютерами, им 
тяжело быть физически развитыми, 
и это большая проблема. А в этом 
клубе ребята изучают и узнают воен-

ные дисциплины, подготавливаются 
к предстоящей службе в армии, – го-
ворит нотариус города Минеральные 
Воды Вера Шумакова. – Мы желаем 
ребятам больше уделять внимания 
спорту, посещать различные спор-
тивные клубы и секции. Пусть обще-
ние проходит в живую, а не в каком-
то виртуальном компьютерном мире. 
А мы поможем в этом.
Как оказалось, на переданные 

нотариусами средства был приоб-
ретен спортивный инвентарь для 
показательных выступлений и за-
нятий рукопашным боем. А кроме 
того, ребята высадили липовую 
аллею у памятника погибшим тан-
кистам на берегу реки Джемуха в 
поселке Евдокимовка.  

ЭТО ДЕТЯМ!

НА ПРАКТИКЕ

Пусть общение проходит вживую
Текст Анастасии Федоровой    Фото предоставлены Инной Бакай

Нотариусы Минераловодского городского нотариального округа проявили ини-
циативу и поддержали воспитанников местного военно-патриотического клуба 
«Сокол» Ассоциации военно-патриотических клубов ДОСААФ России.

Софья Николаевна Сапонджян родилась 
10 октября 1925 года в поселке Кукмор, 
Татарской АССР. По окончании школы ре-
шила быть юристом и поступила в Казан-
ский юридический институт.

В 1947 году, успешно окончив вуз, по 
распределению была направлена рабо-
тать следователем районной прокурату-
ры на Ставрополье, в город Кисловодск. 
Однако совсем скоро семейные обстоя-

тельства изменили ход карьеры Софьи 
Николаевны, и уже в сентябре 1948 года 
она была назначена нотариусом открыва-
ющейся нотариальной конторы в станице 
Кисловодской. 
В этой конторе Софья Сапонджян рабо-

тала вплоть до ее упразднения в 1961 году, 
после чего была переведена в Кисловодскую 
государственную нотариальную контору. 
Работу нотариуса Софья Николаевна лю-

била, считала своим призванием. «Я рада, 
что стала нотариусом, – слышали от нее 
окружающие. – Это замечательная профес-
сия, которая помогает людям жить спокой-
но и счастливо».
Трудовые успехи, служебное рвение, ини-

циативность и энергия Софьи Николаевны 
были замечены руководством, и в 1965 году 
она возглавила Кисловодскую ГНК. 
Много сил и времени отдавала она про-

паганде правовых знаний среди населе-
ния, также не останавливалась в профес-
сиональном развитии и сама, много читала, 
всегда была в курсе всех последних изме-
нений в законодательстве, неоднократно 
выступала на семинарах. Важно было для 
Софьи Сапонджян и то, кто придет на смену 
старшему поколению нотариусов Ставропо-
лья. Она уделяла серьезное внимание под-
готовке начинающих юристов. 
Помимо этого, Софья Николаевна вела 

активную общественную работу, принима-
ла самое деятельное участие в ряде обще-
ственных организаций.
Оценкой плодотворного труда, профес-

сионализма и активной жизненной позиции 
этого нотариуса служат многочисленные 
награды и поощрения, которые вручались 

Софье Сапонджян за время ее без преуве-
личения безупречной работы: почетные 
грамоты, благодарности начальников отде-
лов юстиции, ценные подарки – их у Софьи 
Николаевны было немало. 
Кроме того, ее имя было занесено на Доску 

Почета «Лучшие судебные работники». На-
граждена она и медалью «Ветеран труда».
Уйдя в 1982 году на пенсию, Софья Нико-

лаевна Сапонджян на протяжении многих 
лет по-прежнему находилась в гуще собы-
тий, по мере сил и возможностей участвуя в 
общественной деятельности, не теряя связи 
с коллегами. 
Софья Николаевна Сапонджян ушла из 

жизни в 2012 году. Похоронена в Кисло-
водске. 

«Это замечательная профессия»
Материал подготовила Софья Вершинина    Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края

В 1947 году, успешно окончив вуз, по распределению Софья Сапонджян была на-
правлена работать следователем районной прокуратуры на Ставрополье, в город 
Кисловодск. Однако совсем скоро семейные обстоятельства изменили ход ее ка-
рьеры, и уже в сентябре 1948 года она была назначена нотариусом открывающейся 
нотариальной конторы в станице Кисловодской. Дальнейший профессиональный 
путь состоял из 34 лет трудового стажа в нотариате.

КНИГА ПАМЯТИ

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату 
Ставрополья, – Книги Памяти. Сегодня мы вспоминаем нотариуса города Кисловодска 
Софью Николаевну Сапонджян… 

Под руководством помощника 
нотариуса, ассистента кафедры 
гражданского права и процесса 
Юридического института СКФУ 
Леси Вос в нотариальной конто-
ре нотариуса по Ставропольско-
му городскому нотариальному 
округу Елены Гонтарь собрались 

студенты бакалавриата Северо-
Кавказского государственного 
университета.
Как говорится, лучше один раз 

увидеть, чем сто раз услышать. 
Именно поэтому возникла идея 
провести занятие вне стен уни-
верситета. Да и время проведе-

ния семинара – середина учеб-
ного года – также было выбрано 
неслучайно: к этому времени 
студенты успели накопить до-
статочную базу знаний, для того 
чтобы суметь сориентироваться 
в демонстрационном материале 
конторы.

Студентам была предоставлена 
возможность ознакомиться с ар-
хивом конторы, осмотр которого 
сопровождался комментариями 
преподавателя. Также будущие юри-
сты получили представление о но-
менклатуре дел, организационно-
распорядительных документах и 
наследственных делах.
Ребята воочию смогли увидеть и 

работу Единой информационной 
системы нотариата, и всех необхо-
димых для работы нотариуса пор-
талов. Семинар проходил в живой 

диалоговой форме. Динамичности 
общению придавали и вопросы, за-
даваемые преподавателю.
По окончании занятия у мно-

гих студентов, как они сами это 
отметили, пробелов в понимании 
тех или иных моментов в сфере 
нотариального права, связанных 
с практической деятельностью 
нотариуса, работой нотариаль-
ной конторы, стало меньше.
Время пролетело незаметно, 

встреча оказалась очень плодот-
ворной в плане получения новых 
знаний. Всегда приятно делиться 
опытом с подрастающим поколе-
нием юристов.  

Нотариальная контора как наглядное пособие

Необычное по формату выездное семинарское занятие по дисциплине 
«Нотариальное право» состоялось в Ставрополе.

Текст Леси Вос, помощника нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК 
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Единое поле, а земля – в доле
«Земля» – слово многозначное. В Толковом словаре Ожегова, например, оно на-
считывает семь значений – от названия нашей планеты до суши, страны или госу-
дарства, почвы, наконец, территории, находящейся в чьем-либо владении.

Текст Ивана Кашурина, нотариуса города Ставрополя, кандидата юридических наук
Фото Елены Гончаровой   Иллюстрации Евгения Синчинова

Конституция Российской Федерации гла-
сит о том, что земля является основой жизни 
и деятельности народов, проживающих на 
соответствующей территории, и может на-
ходиться в частной, государственной, муни-
ципальной и иных формах собственности. Мы 
поговорим о земле особенно дорогой для 
россиян, той, которая называется землей 
сельскохозяйственного назначения и кормит 
наш народ.
Сколько же земель сельскохозяйственно-

го назначения в России? По данным Государ-
ственного (национального) доклада о состо-
янии и использовании земель в Российской 
Федерации,  на 1 января 2017 года в нашей 
стране насчитывалось 383612 тыс. га земель 
сельхозназначения, что составляет порядка 
22,4 % от всего земельного фонда РФ. Для 
этой категории земель действует особый 
правовой режим в целях продовольственной 
безопасности России, а значит, недопущения 
выведения таких земель из сельхозоборота, 
а также их застройки.
Согласно статье 77 Земельного кодек-

са РФ землями сельскохозяйственного на-
значения признаются земли, находящиеся 
за границами населенного пункта и предо-
ставленные для нужд сельского хозяйства, а 
также предназначенные для этих целей. В их 
составе выделяются сельскохозяйственные 
угодья, земли, занятые внутрихозяйствен-
ными дорогами, коммуникациями, лесными 
насаждениями, предназначенными для обе-
спечения защиты земель от негативного воз-
действия, водными объектами, а также зда-
ниями, сооружениями, используемыми для 
производства, хранения и первичной пере-
работки сельскохозяйственной продукции.
Согласно данным все того же Государ-

ственного доклада в собственности граждан 
и юридических лиц находится около 33,36% 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния. При этом гражданам принадлежит 
109741,2 тыс. га, а юридическим лицам – 
18238,4 тыс.га. Существенный объем таких зе-
мель находится в общей долевой собственности.

Из истории вопроса

Право общей собственности граждан на 
земельный участок из земель сельскохозяй-
ственного назначения впервые появилось еще 
во времена реорганизации различных сельско-
хозяйственных предприятий советской эпохи, 
таких как колхозы, совхозы и иже с ними.
В 90-е годы прошлого века на основании 

действовавшего в то время законодатель-
ства (Указ Президента РФ от 27.12.1991 
№323, Постановления Правительства РФ от 
29.12.1991 №86 и от 04.09.1992 №708) ор-
ганы местного самоуправления принимали 
решение о передаче земель в общую соб-
ственность участников той или иной сельско-
хозяйственной организации. При этом дата 
принятия органами местного самоуправле-
ния решения о передаче земель участникам, 
например, колхоза и являлась датой возник-
новения у них права собственности.
Таким способом в общую собственность 

участников сельскохозяйственного пред-
приятия передавался земельный участок 
из земель сельскохозяйственного назначе-
ния. При этом за каждым участником такого 
предприятия фиксировалась некая доля (в 
виде простой дроби, гектаров или баллов) 
в праве на данный земельный участок в со-
ответствии со списком, утвержденным до-
кументом о реорганизации сельскохозяй-
ственного предприятия. В последующем в 
обиходе у граждан укрепилось определение 
такой доли, как «земельная доля», легальное 
определение которой закреплено в статье 15 
Федерального закона «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения».
Сейчас к сделкам с подобными земель-

ными долями применяются правила ГК РФ 
и указанного Федерального закона. Они 
устанавливают, что собственник земельной 
доли может завещать ее, внести в уставный 
(складочный) капитал сельскохозяйствен-
ной организации, использующей земельный 
участок, находящийся в долевой собствен-
ности. Кроме того, можно передать свою 
земельную долю в доверительное управле-

ние либо продать или подарить ее другому 
участнику долевой собственности, а также 
сельскохозяйственной организации или чле-
ну крестьянского (фермерского) хозяйства, 
который использует земельный участок, на-
ходящийся в долевой собственности.
Распорядиться же иным образом своей 

земельной долей участник долевой соб-
ственности вправе только после выделения 
в натуре земельного участка в счет своей зе-
мельной доли.

Пределы определены

Законом предусмотрена возможность соб-
ственника земельной доли выделить земель-
ный участок в счет своей земельной доли. 
Такое выделение возможно, если не наруше-
но требование о минимальном размере вновь 
образуемых земельных участков, которые 
установлены законами субъектов РФ в соот-
ветствии с требованиями законодательства о 
землеустройстве. В соответствии со статьей 32 
Закона Ставропольского края от 9 апреля 
2015 г. № 36-кз «О некоторых вопросах регу-
лирования земельных отношений» предель-
ные минимальные размеры образуемых новых 
земельных участков из земель сельскохозяй-
ственного назначения за последние три года 
несколько раз менялись.
Так, до 01.12.2016 года минимальный 

размер образуемого нового земельного 
участка должен был быть не менее 30 га. 
А с 01.12.2016 года по инициативе краевых 
властей эта норма закона претерпела суще-
ственные изменения в сторону увеличения: 
минимальный размер стал 2500 га.
Кстати, в народе этот закон стал известен 

как «закон жирных котов». В последующем 
он был оспорен, и по решению краевого 
суда, мнение которого поддержал и Верхов-
ный Суд РФ, Думой Ставропольского края в 
него были внесены изменения. В соответ-
ствии с ними минимальный размер вновь об-
разованного земельного участка из земель 
сельхозназначения определяется правоуста-
навливающими документами лица, которое 
собирается выделить земельный участок. 
Например, если согласно правоустанавли-
вающей документации у лица участок на 
8 га, то и выделить он может 8 га.
Есть и ряд исключений. Например, предель-

ный минимальный размер нового земельно-
го участка из земель сельскохозяйственного 
назначения, образуемого из состава искус-
ственно орошаемых сельскохозяйственных 
угодий, устанавливается равным размеру и 
границам орошаемого участка, указанного 
в проектной документации оросительной 
сети, предназначенной для орошения такого 
участка.
Надо знать, что предельный минимальный 

размер образуемого в Ставропольском крае 
нового земельного участка из земель сель-
скохозяйственного назначения имеет три ва-
рианта соответствия. В первом варианте он 
должен соответствовать размеру фактиче-
ски сложившейся площади земельных участ-

ков, ограниченных земельными участками и 
(или) ранее учтенными земельными участка-
ми, а также природными объектами и (или) 
объектами искусственного происхождения. 
Также участок может соответствовать раз-
меру фактически сложившейся площади 
земельных участков, образуемых с целью 
одновременного объединения смежных 
земельных участков или же размеру фак-
тически сложившейся площади земельных 
участков, занятых внутрихозяйственными 
дорогами, коммуникациями, лесными на-
саждениями, предназначенными для обе-
спечения защиты земель от воздействия 
негативных (вредных) природных, антро-
погенных и техногенных явлений (лесо-
полосами), водными объектами, а также 
зданиями, строениями, сооружениями, ис-
пользуемыми для производства, хранения и 
первичной переработки сельскохозяйствен-
ной продукции.
Минимальный размер нового земельного 

участка из остатков в сложившихся границах 

землепользования должен соответствовать 
размеру остатка, а минимальный размер 
земельного участка, предоставляемого для 
сенокошения и выпаса скота, установлен 
в Ставропольском крае в размере 500 ква-
дратных метров.
Размер земельного участка, который пла-

нируется выделить в счет земельной доли, 
определяется в соответствии с величинами, 
указанными в документах, удостоверяющих 
право на земельную долю.

Место имеет значение

Помимо размера участка, выделяемого в 
счет земельной доли, важно и его местопо-
ложение. Оно определяется в соответствии с 
решением общего собрания участников до-

левой собственности при утверждении гра-
ниц части находящегося в долевой собствен-
ности земельного участка, предназначенной 
для выделения в первоочередном порядке 
земельных участков в счет земельных долей 
в соответствии со статьей 14 ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения».
С учетом требований к минимальному раз-

меру образуемого нового земельного участка 
из земель сельскохозяйственного назначения, 
как правило, в выделении такого земельного 
участка в натуре принимают участие несколько 
собственников земельных долей. Далее выде-
ленный в натуре земельный участок межуется, 
ставится на кадастровый учет и принадлежит 
собственникам его земельных долей на праве 
общей долевой собственности.
После выделения участка в счет земель-

ной доли могут быть совершены договоры 
купли-продажи, дарения, доверительного 
управления (если стороной по договору вы-
ступает третье лицо, не являющееся сособ-
ственником данного земельного участка). 
При этом в случае совершения возмезд-
ных сделок, требуется соблюдение правил 
ст. 250 ГК РФ о преимущественном праве 
покупки другими участниками долевой соб-
ственности за цену и на условиях, предло-
женных третьему лицу.
Договоры мены, ренты, залога заключа-

ются только после выделения земельного 
участка в счет земельной доли независимо 
от того, какое именно лицо выступает другой 
стороной договора.
Внесение в уставный капитал организации, 

не использующей соответствующий земель-
ный участок, также возможно только после 
выделения участка в счет земельной доли.

Нотариальная 
или простая письменная?

С 4 июля 2016 года сделка по отчуждению 
земельной доли может быть совершена в 
простой письменной форме. При этом в обо-
роте указанная земельная доля приравнива-
ется к доле в праве общей собственности на 
земельные участки из земель сельскохозяй-
ственного назначения.
В то же время сделки по отчуждению до-

лей в праве общей собственности на земель-
ные участки, образованные впоследствии 
при выделе в счет земельных долей и нахо-
дящиеся в общей собственности лиц, в счет 
земельных долей которых был образован 
этот участок (независимо от количества соб-
ственников), а также сделки с земельными 

долями, приобретенными по иным основани-
ям, должны быть нотариально удостоверены 
(пункт 1 статьи 42 Закона о государственной 
регистрации недвижимости).
Учитывая изложенное, можно сделать 

вывод, что для правильного понимания от-
личия двух одновременно существующих в 
гражданском обороте понятий «земельная 
доля» и «доля в праве общей долевой соб-
ственности на земельный участок из земель 
сельскохозяйственного назначения» ключе-
вым критерием является основание возник-
новения права собственности на земельный 
участок: в результате приватизации сельско-
хозяйственных угодий либо путем образо-
вания земельного участка в счет земельных 
долей, полученных в результате такой при-
ватизации. 
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Десять видов спорта – от плава-
ния и волейбола до любимых всеми 
нард, шашек и шахмат – собрали 
в этот раз на побережье озера в 
гостиничном комплексе «Золотые 
пески» Новоселицкого района края 
125 участников.

Физкультура для мозгов, 
а потом – для мускулов

Как отметил, открывая спартаки-
аду, президент нотариальной па-
латы Ставрополья Николай Кашу-
рин, ее проведение с годами стало 
не только отличной традицией, 
возможностью ежегодных встреч в 
формате спортивных единоборств 
и командных состязаний, но и по-
водом для общения в профессио-
нальном плане.
И действительно, днем ранее с 

привязкой к спартакиаде краевой 
нотариальной палатой был про-
веден обучающий семинар для 
нотариусов и сотрудников нотари-
альных контор. Физкультура для 
мозгов на следующий день смени-
лась для всех настоящей физкуль-
турой, о чем написала в стихот-
ворении ветеран нотариата НПСК 
Надежда Ковтуненко:

Физкульт-привет, ура, ура,
Праздник наш начнем с утра!
Плавать, в дартсе побеждать,
В шашки, в городки играть,
Физкультуру прославлять.

Цель физической культуры –
Быть здоровым и с фигурой.
Чтобы быть всегда в порядке,
Начинайте день с зарядки.
Пусть большой спорт не для вас,
Физкультура – в самый раз!
Как в воду глядела Надежда 

Николаевна, потому что от спарта-
киады к спартакиаде все больше 
становится тех, кто желает принять 
в ней участие – просто быть вместе 
со всеми, в веселой состязательно-
сти и улыбках добрых друзей, кол-
лег, которые поддержат искренне, 
так, что запомнится надолго, как 
бросал городошную биту, или плыл 
на 32 метра вольным стилем.
Итак, спартакиада открыта, 

физкультурники-спортсмены разо-
шлись по видам состязаний. Вот 
тихие битвы в шахматы, шашки и 
нарды. Тихие? Не спешите с вы-
водами, ведь за досками сошлись 
настоящие профессионалы этих 
видов. Чего, например, стоит шах-
матистка и ветеран нотариата 
НПСК Светлана Сочилова, некогда 
чемпионка Западной группы войск 
на шахматном поле?! Или внешне 
невозмутимый постоянный при-
зер спартакиад, нотариус Курского 
района Виталий Ковтуненко, кото-
рый вот уже час играет партию с 
юной порослью нотариального со-
общества – 11-летним сыном нота-
риуса города Ставрополя Дмитри-
ем Соболевым. Кто кого – покажет 
время.
Нарды веселее и громче: сорев-

нуются бывалые нардисты. Одна 
только нотариус Ставрополя Еле-
на Шамрай, которая признается: 
«Нарды – это мое!», чего стоит. Да 
и в шашках девушки не уступают: 
что победит, хитрость или быстрота 
реакции – посмотрим.
И можно было бы двигаться даль-

ше, но в этом же зале идет такой ин-
тереснейший и захватывающий вид 
противоборства, как армрестлинг. 
Подтянутые и физически развитые 

крепыши-мужчины не уступают друг 
другу, женщины – тем более, ведь 
они так терпеливы. Некоторые со-
ревнования длятся до пяти минут, 
упорство и сила здесь представлены 
в предельной концентрации, но же-
ланная победа одного влечет, увы, 
поражение для другого.

«Мама, я тоже хочу попробо-
вать!..» Пример родителей за-
разителен для детей. И вот уже 
Тимофей Денисов, пятилетний сын 
нотариуса Красногвардейского рай-
она, усаживается за стол с девяти-
летней соперницей из Ставрополя 
Софией Гончаровой, и результат 
вносится в турнирную таблицу.

Итог не важен, 
главное – процесс

А что творилось у теннисного 
стола! Баталии велись самые се-
рьезные. Теннисный мячик летал 
со скоростью света, совершая не-
вероятные развороты в непредска-
зуемые моменты. Чудеса ловкости 
не успевали удивлять, практически 
каждый из довольно обширного 
списка игроков был в этом деле 
профи.
С первой спартакиады играет в 

настольный теннис вице-президент 
НПСК, нотариус города Ставрополя 
Наталья Фатина. И сегодня она в 
желтой форменной майке-поло 
состязается с соперницей – по-
мощником нотариуса Шпаковско-
го района Натальей Подъячевой. 
«Выигрываете, Наталья Григорьев-
на?» – задаю вопрос. «Игра пока-
жет, – отвечает теннисистка. – Но 
главное – это спартакиадное пози-

тивное настроение, которое сегод-
ня есть у каждого».
Да, настроение и правда задор-

ное. Вот слышен хохот у площадки 
игры в дартс. Здесь собралось чело-
век двадцать-двадцать пять: бро-
сают пробные дротики, потом три 
раза по три – уже в зачет. Всплески 

эмоций, таких же солнечных, как 
погода этого теплого октябрьско-
го дня, сопутствуют игрокам. «Как 
важна поддержка, – говорит член 
правления НПСК, нотариус города 
Ставрополя Татьяна Соболева. – 
Не помню, когда играла в дартс, 
а вот воодушевили болельщики-
коллеги – и получилось неплохо!»

«Неплохо» – это скромно сказа-
но. Татьяна Петровна, как и многие 

другие участники спартакиады, 
заявила об участии в наибольшем 
количестве состязаний. Кстати, 
в списке наиболее популярных в 

этом году, как и в прошедшем, 
были городки.
Ах, как профессионально к этой 

старинной русской игре отнесся ее 
судья – ведущий специалист отде-
ла информационного обеспечения 
НПСК Дмитрий Носиков. Угадайте, 
почему к вечеру у него, трениро-
ванного завсегдатая тренажерного 
зала, болели мышцы ног? Да пото-
му что каждый из многих десятков 
его городошников трижды про-
бивал не одну, а три фигуры: «Ко-
лодец», «Пушка» и «Пулеметное 
гнездо». Только успевай подносить 
биты и устанавливать фигуры.

«Я в восторге от городков! – де-
лится впечатлениями нотариус го-
рода Кисловодска Виктория Гурки-
на. – Это такой азарт, погружение в 
игру для кого-то времен детства, а 
для кого-то – времен наших праба-
бушек и прадедушек. Здорово!»
Наслаждались игрой в этот по-

гожий день и три волейбольные 
команды. Под популярные песни, 
разносившиеся по берегу озера, 
мяч высоко взлетал над сеткой, а 
ноги игроков погружались в про-
хладный к этому времени песок 
волейбольной площадки. «На-
слаждаемся?! Да что вы, у нас 
борьба, – смеется ветеран нотари-
ата Ольга Лысенко. – Вот помогаю 
молодым победить, я волейбол с 
детства люблю».
Я тороплюсь в святая святых спар-

такиады – бильярдную. Здесь уж 
точно состязаются титаны. Из года 
в год бильярд прочно удерживает 
позиции одного из любимых нота-

риусами видов спорта. Играет в 
него и президент нотариальной па-
латы Ставрополья Николай Кашу-
рин. Сейчас его соперник нотариус 

Благодарненского района Артур 
Сердюков. По соседству состяза-
ются сотрудники нотариальных 
контор и члены семей нотариусов. 
Не побоялась сразиться в бильярд 
с мужчинами и одна-единственная 
в этом спартакиадном витке жен-
щина – нотариус города Кисловод-
ска Зоя Матенцова. Ей «повезло» 
сражаться с сильным соперником – 
нотариусом Ставрополя Борисом 
Коваленко. «Бильярд – такая увле-
кательная игра, и мне неважно, 
какой будет ее итог, важен про-
цесс», – успокаивает активных бо-
лельщиц в зале спортсменка.
Пока на бадминтонной площадке 

в этот день с утра до начала суме-
рек ждали (и не дождались), когда 
утихнет ветер, сносящий в сторо-
ну воланчики, в бассейне прошли 
соревнования по плаванию. Надо 
заметить, что по сравнению со мно-
гими «устоявшимися» в програм-
ме спартакиады видами спорта 
плавание – новичек, проводится 
всего второй раз. И если в первы 
год желающих показать умения в 
нем было немного, то теперь что 
мужчин (мальчиков и юношей), что 
женщин (девочек и девушек) про-
плыть собралось приятное для бо-
лельщиков количество.
По свистку вооруженной секун-

домером судьи заплывов – ис-
полнительного директора НПСК 
Марины Беляевой – спортсме-
ны бросались в воду и… били 
свои же рекорды скорости, по-
тому что выкладывались вов-
сю. Удивлению не было предела. 
Восхищенные аплодисменты вы-
звал старт и высокий скоростной 
показатель нотариуса Минера-
ловодского городского округа 
Веры Шумаковой. Сдержанной ма-
нерой отличался стиль плавания 
члена правления, нотариуса Став-
рополя Елены Глазуновой. А среди 
мужчин у всех вызвал восторг но-
тариус Предгорного района Денис 
Пеньков. Но вот кому достались 
самые яркие овации, так это его 
дочери – Марии, когда выяснилось, 
что девятилетний ребенок показал 
результат на две секунды больше, 
чем вторая пловчиха в этих сорев-
нованиях.

Мы одна 
сплочённая команда!

Ну и что? Что потом?! Потом, то 
есть по окончании соревнований, 
был торжественный ужин, на ко-
тором многочисленным призерам 
и победителям Пятой спартакиады 
нотариата Ставрополья были вру-
чены заслуженные награды – при-
зы и дипломы.
Имена победителей не только 

хочется знать, а их нужно знать. 
Нужно для истории нотариаль-
ного сообщества края, для но-
вых поздравлений в их адрес, 
ведь есть коллеги, которые по 
уважительным причинам не 
смогли приехать в эти дни к озе-
ру, к спорту, к друзьям. Поэтому 
перечислим тех, кто взошел в этот 
вечер на символический (а про-
звучали предложения в следую-
щем году сделать его настоящим) 
пьедестал почета.
В бильярде среди нотариусов (от 

первого к третьему месту) – Евге-
ний Савушкин, Вячеслав Петкевич, 
Артур Сердюков; в бильярде среди 
сотрудников – Дмитрий Мухортов, 
Залимхан Гобучаев, Роман Дени-
сов; в шахматах – Артем Арши-
нов, Дмитрий Соболев, Виталий 
Ковтуненко; в шашках – Дмитрий 
Барышников, Татьяна Соболева, 
Вячеслав Парицкий; в нардах – Га-
лина Ходаковская, Артем Аршинов, 
Олег Редькин.
В волейболе отличились: ко-

манда «Слава» (капитан Вячеслав 
Петкевич, игроки – Олег Глотов, 
Екатерина Пятибратова, Ольга 
Лысенко и Кирилл Бакай), коман-
да «Победители Славы» (капитан 
Леонид Созонов, игроки – Екате-
рина Лысенко, Наталья Понома-
рева, Людмила Кузнецова, Сала-
ват Карабаев и Тимофей Денисов 

ФИЗКУЛЬТ-УРА!

Победы и награды 
не смысл спартакиады

Первоюбилейная — так называли Пятую спартакиаду нотариата Ставропольского края ее 
участники — нотариусы и сотрудники нотариальных контор Ставрополья, члены их семей. И 
правда, особое настроение, атмосфера яркого праздника присутствовали в день проведения 
состязаний ловких, энергичных, сильных и спортивных ее участников.

Текст Софьи Вершининой   Фото Елены Гончаровой
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(5 лет)), команда «Пятерочка» (ка-
питан Иван Кашурин, игроки – Анна 
Мандрыко, Татьяна Соболева, Инна 
Дудникова, Сергей Кистерев и Ма-
рина Снимщикова).
В армрестлинге среди женщин 

лучшие результаты показали 
Виктория Бурлуцкая, Марина Бо-
брова и Ольга Денисова, а среди 
мужчин – Дмитрий Барышников, 
Андрей Плютов и Олег Редькин. 
Громко поздравляли и самых мет-
ких в дартсе, а ими оказались сре-
ди женщин – Марина Снимщикова, 
Галина Курдубанова и Наталья 
Подъячева, среди мужчин – Денис 
Пеньков и Иван Кашурин. 
Среди городошников лучшими 

стали у женщин – Галина Ходаков-
ская, Марина Боброва и Людмила 
Хвойнова, а у мужчин – Николай 
Кашурин, Денис Пеньков и Дми-
трий Соболев (11 лет). 
И хотя с результатами по пла-

ванию мы уже отчасти знакомы, с 
удовольствием перечислим имена 
всех победителей, а это среди жен-
щин – Мария Пенькова (9 лет), Вера 
Шумакова и Елена Глазунова, среди 
мужчин – Денис Пеньков, Роман Де-
нисов и Виталий Ковтуненко.
Небезынтересна таблица по-

бедителей в настольном теннисе, 
ведь в ней есть как неоднократные 
чемпионы спартакиады, так и но-
вые. Среди женщин в этот раз при-
ветствовали Наталью Подъячеву, 
Наталью Фатину и Екатерину Лы-
сенко, а в мужском турнире – Ар-
тема Аршинова, Олега Редькина и 
Евгения Сергеева.
Вы скажете, ну вот и заверши-

лась очередная спартакиада. А ее 
участники поспорят: нет, она про-
должается, благодаря позитивным 
впечатлениям от доброго и друже-
ского общения в прекрасном угол-
ке родной природы. Какими впе-
чатлениями? А вот такими.
Ольга Денисова, нотариус 
Красногвардейского района:

«Какая же золотая выдалась 

нынче осень: теплая, красивая, 
шуршащая и… спортивная! Как же 
хотелось попасть на ставшую уже 
традиционной и ожидаемой, а в 
этом году еще и юбилейную, V но-
тариальную спартакиаду!
Лично я каждый год с трепетом 

жду наших соревнований. Хотя 
меня трудно назвать спортсмен-
кой, но принимаю участие в макси-
мально посильном мне количестве 

видов спорта. Из-за свойственного 
ему духа азарта и задора это меро-
приятие стало моим любимым.
Да, это соревнования, и без со-

перничества, конечно, никуда. Но 
вместе с тем повсюду царит неве-
роятно дружеская атмосфера. Мы 
отключаем наши головы и просто 

получаем удовольствие, происхо-
дит своего рода перезагрузка.
Я могу с уверенностью сказать: 

спартакиада сближает. Это тот 
формат, когда все становятся одной 
семьей. Всех объединяет его вели-
чество спорт, а он, как известно, за-
лог здоровья и красоты. И пусть не 
все смогли занять призовые места 
и подняться на пьедестал почета, 
но мы победили сообща, оставаясь 
одной сильной, достойной, спло-
ченной командой НПСК!»
Светлана Ищенко, помощник 
нотариуса Буденновского района:

«Вот и состоялась очередная 
спартакиада нотариальной палаты 
Ставропольского края. Праздник 
спорта проходил в гостиничном 
комплексе «Золотые пески», ухо-
женная территория которого рас-
полагала к отдыху. Буйное цвете-

ние осенних цветов, сочная зелень, 
теплая погода, летающая паутина 
«бабьего лета» со своей стороны 
подтверждали знакомый девиз: «О, 
спорт, ты – мир!», даря участникам 
состязаний отличное настроение.
Спартакиада была организова-

на и прошла на высшем уровне: 
каждый нашел себе вид спорта по 
душе. Участники старались само-
реализоваться на все сто, проявить 

себя в каждом виде соревнований, 
но, как мне показалось, вовсе не 
ради победы. Было приятно чув-
ствовать содружество нотариата 
края, видеть отзывчивые глаза и 
улыбки коллег.
Многие нотариусы приехали 

вместе с родными, в сопрово-

ждении детей и внуков, и от это-
го Спартакиада приобрела еще 
более теплый окрас семейного 
праздника. 
В суете современности мы все 

время торопимся, раздражаем-
ся, пытаясь выполнить максимум 
дел с запасом «на завтра». А зав-
тра этих дел накапливается все 
больше, и кажется, что это зам-
кнутый круг. А в эти несколько 
дней, оказавшись в спортивной, 
дружеской атмосфере спарта-
киады, замедлив рабочий темп, 
мы вдруг поняли, что мир не 
рухнул и никто не пострадал, а 
наоборот, мы почувствовали не-
принужденность и зарядились 
позитивной энергией.
Мне кажется, что все рады были 

насладиться полным солнца и по-
коя осенним днем, отвлечься от 

повседневных рабочих мыслей и 
раствориться в искренности обще-
ния. Так что, каким бы ни был спорт 
для каждого – профессиональным, 
любительски-физкультурным или, 
как в случае с некоторыми из нас, 
спартакиадно-ежегодным, он не 
теряет своей ценности и значимо-
сти. Ведь смысл спартакиады – это 
не победы и награды, а радость 
быть вместе». 

Кстати, высота этой горы ни мно-
го ни мало целых 1400 метров над 
уровнем моря. И пока мы у подножия, 
отвлечемся немного. Хочу рассказать 
о том, какой эту гору вижу я.
Когда я был совсем малышом, 

мы с мамой ехали на автомобиле 
из города Ессентуки в Пятигорск, 
и мама рассказала мне интерес-
ную легенду о горах Кавминвод.

«Давным-давно… – начала свое 
повествование мама, – красавица 
Машуки полюбила молодого и го-
рячего парня Бештау. Но отец Ма-
шуки – величавый и седовласый 

Эльбрус – был против выбора до-
чери. Он взял свой меч и изрубил 
Бештау на пять кусков»…
Вот так закончилась, не успев 

начаться, романтическая история 
любви Машуки и Бештау. Меня 
отношения в том возрасте мало 
интересовали, но основное, что 
я запомнил, это было число пять, 
ведь название, горы переводится 
с тюркского «пять гор» («беш» – 
«пять» и «тау» – «гора»).
Пять гор. Хм, знакомое назва-

ние, где-то мы это слышали. Ко-
нечно слышали, ведь у подножия 
именно этой горы расположился 
красавец Пятигорск.
Но вернемся к нашему восхо-

ждению. Ноябрьское воскресенье 
выдалось теплым и приветливым. 
Инициативная группа, состоящая 
из молодых нотариусов Ставро-
польского края и озорного щенка 
по имени Майло, выдвинулась из 
города Лермонтова на вершину 
горы Бештау.
Надо заметить, что восхождение 

на Бештау можно начинать из трех 
точек: из Пятигорска, из Железно-

водска и, как это сделали мы, из 
Лермонтова. Город, носящий имя ве-
ликого русского поэта, был выбран 
неслучайно, ибо наше прошлое вос-
хождение своей отправной точкой 
имело город-курорт Железноводск. 
Забегая вперед, скажу, что в этот 
раз мы не ошиблись: из Лермонтова 
подниматься до вершины оказалось 
быстрее и комфортнее.
Восхождение – это сразу и про-

гулка, и спортивная тренировка, и 
тренинг по сплоченности коман-
ды. Так мы добрались до седло-
вины горы. 

Для тех, кто никогда не видел 
горы Бештау, я сделаю небольшую 
ремарку. Представляете себе голо-
ву и плечи? Примерно так можно 
описать эту прекрасную гору, где 
плечи – и есть седловина.
Здесь мы встретили нашего 

дражайшего коллегу из Ставро-
поля – нотариуса Бориса Ковален-
ко, который к этому времени уже 
успел… подняться и спуститься с 
вершины! Немного уставший, он 
был в прекрасном расположении 
духа. Еще бы, ведь он только что 
покорил гору и перед его взором 
предстала панорама живописней-
ших окрестностей – городов Кав-
минводской группы. Нам очень 
хотелось повторить результат 
Бориса, и мы это безотлагательно 
сделали.
Фуух, вот мы и на вершине Беш-

тау! Словами не опишешь чувства, 
испытанные нами, среди которых, 
по признанию коллег, преоблада-
ли восторг перед открывшимся 
простором и ощущение полного 
умиротворения от достижения 
еще одной цели. 

Тысяча четыреста метров 
над уровнем счастья

Отгремели торжества, посвященные нотариату, про-
шло годовое собрание, минули проверки, коллеги 
вернулись из летних отпусков, наступила ласковая 
золотая осень, значит, пришло время отдать дань 
нашей традиции – взойти на гору Бештау.

Текст Леонида Созонова, нотариуса города Ессентуки,
члена Совета молодых нотариусов НПСК    Фото Елены Кацай

«Поездка длиной в 200 километров по трассе, окутанной туманом, 
пеший подъем на высоту 1400 метров, высоту Большого Тау, – таким 
для меня было минувшее воскресенье. Прекрасный вид, открывшийся 
с вершины Бештау на Эльбрус и горы Пятигорья, стал заслуженной на-
градой всем участникам этого мероприятия, которое стало уже тради-
ционным для Совета молодых нотариусов нотариальной палаты Став-
ропольского края.
Если в низине погода баловала солнцем, то на вершине бодрила 

пронизывающим ветром. Это не остановило нас, гору покорили все. 
Для меня восхождение не было простым, но в ряду событий этого 
года стало одним из самых запоминающихся. Большое спасибо ор-
ганизаторам и участникам». 

Елена Кацай, нотариус Петровского района
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На протяжении нескольких 
лет НПСК при поддержке кафе-
дры гражданского права и про-
цесса Юридического института 
Северо-Кавказского федерально-
го университета организуются и 
проводятся курсы по повышению 
квалификации сотрудников нота-
риальных контор.
Вот и слушатели очередных из 

них получают заслуженные удо-
стоверения о повышении квалифи-
кации – еще один этап профессио-
нального роста позади. Но сколько 
таких ступеней предстоит пройти?! 
О том, что пришлось по душе на 
72-часовой учебе, охватившей до-
вольно широкий спектр знаний, в 
заметках ее участников.

Здесь всё по-другому

Я впервые стал слушателем кур-
сов повышения квалификации. Кур-
сы проведены по программе «Совер-
шенствование профессиональных 
знаний и навыков помощников и 
стажеров нотариусов в услови-
ях реформирования российского 
гражданского законодательства». 
Интересно? Да! Тем более что и в 
знаниях, и в формате их подачи была 
ощутима разница со столь привыч-
ной мне учебой студенческой поры. 
Здесь было все по-другому.
Курсы проводились на базе 

Северо-Кавказского федерального 
университета. Нас встретила очень 
приветливая и доброжелательная 
заведующая кафедрой граждан-
ского права и процесса доцент, кан-
дидат юридических наук Марина 
Петровна Мельникова. Она очень 
подробно познакомила с планом за-
нятий. Уделила внимание каждому 
предмету, охарактеризовала каждо-
го преподавателя, при этом вызвав 
неподдельный интерес к лекциям. 
Марина Петровна выслушала и наши 
пожелания по некоторым организа-
ционным моментам. Несмотря на 
свою занятость, Марина Петровна 
каждый день была рядом и стара-
лась помочь нам в решении многих 
вопросов.
Лекционные дни проходили очень 

насыщенно. Бывало и так, что мы 

выходили с занятий из уже опу-
стевшего здания университета. Но 
никто из слушателей курсов, я ду-
маю, не замечал усталости, потому 
что мы постоянно находились в со-
стоянии обсуждения услышанного. 
А обсуждать было что.
Семейное право. Брачный дого-

вор. Алиментное соглашение. Кан-
дидат юридических наук, доцент 
кафедры гражданского права и 
процесса Светлана Ивахненко вела 
свободный разговор со слушателя-
ми. На ее лекциях было уместно и 
задать вопрос, и подискутировать, 
они проходили очень живо.
Но как же нотариусу, который 

весь свой трудовой день посвяща-
ет работе с людьми, без принципов 
профессиональной этики. Эти за-
нятия сопровождались не толь-
ко ознакомлением с основными 
нормами и постулатами этики, но 
и психологическими тренингами. 
Все с удовольствием принимали в 
них участие и узнавали много но-
вого о себе. Очень эмоционально 
вела их кандидат психологических 
наук, доцент кафедры истории тео-
рии журналистики Гуманитарного 
института СКФУ Оксана Борисова. 

Она просто заряжала нас положи-
тельной энергией и учила управ-
лять собой, своим эмоциональным 
состоянием.
Много вопросов в работе возни-

кает в применении нотариально-
го делопроизводства. Лекции по 
этой теме были построены в виде 
круглого стола. Проводили заня-
тия нотариус города Невинномыс-
ска Анна Некрасова и начальник 
правового отдела НПСК Алина Бе-
логрудова. Очень интересно было 
слушать нотариусов-практиков, 
которые делились своим опытом и 
наработками. Мы получили много 
рекомендаций по использованию 
электронного документооборота.
Часть учебных занятий, проводи-

мых для стажеров, была посвящена 
теме «Наследование по закону и за-
вещанию». Здесь мы решали задачи, 
изучали теоретический материал. 
На этих курсах особенно инте-

ресными и познавательными для 
меня были занятия, проводимые 
нотариусом города Ставрополя 
Иваном Кашуриным. Вечная, ка-
залось, неразрешимая задача, как 
высчитать размер обязательной 
доли наследника, если имеется 

имущество, наследуемое не только 
по завещанию, но и по закону, по-
сле объяснений Ивана Николаеви-
ча оказалась не такой сложной.
Последний день наших занятий 

приходился на субботу. Но и он 
был полон информации, по акту-
альной теме: «Особенности госу-
дарственной регистрации прав 
на недвижимое имущество и сде-

лок с ним». Перед нами выступа-
ла очень сильный практик своего 
дела – начальник отдела Управле-
ния Росреестра России по СК Еле-
на Белозерова. Мы обсуждали ряд 
практических вопросов, а сама 
беседа строилась в формате «во-
прос – ответ».
Состав слушателей курсов был 

разнообразный как по возрасту, 
так и по статусу. Здесь были и ста-
жеры, и помощники нотариусов, 
и люди с сединой на висках, и со-
всем молодые по возрасту. Но, не-
смотря на это, мы находили общие 
темы для обсуждения. Больше это 
касалось нашей работы, но были и 
просто минуты для человеческого 
общения. Все располагало к этому. 
Уютная теплая аудитория, радуш-
ные, очень корректные в общении 
преподаватели, даже зимняя по-
года радовала нас снежной тиши-
ной. Надеюсь, что скоро я вновь 
стану слушателем очередных 
курсов. Ведь слишком много еще 
хочется узнать о непростой про-
фессии нотариуса.

Александр Кудрявцев,
стажер нотариуса Новоалексан-
дровского городского округа

Шаг на новый уровень
А вот что говорит об учебе по-

мощник нотариуса Новоселицкого 
района Даниил Голосов: «В курсах 
приняли активное участие теоре-
тики права, практикующие юристы, 
представители нотариального со-
общества Ставропольского края, а 
нашими сокурсниками стали колле-
ги из соседних республик Северного 
Кавказа. По итогам насыщенной и 
полноценной учебы можно сказать, 
что она пошла нам на пользу. Бла-
годаря этим курсам появилась воз-
можность не только узнать что-то 
новое для себя, но и поделиться 
собственным опытом, а также по-
знакомиться с новыми людьми».

«Спасибо курсам повышения 
квалификации за возможность 
вновь почувствовать студенче-
скую атмосферу, сесть за парты 
и погрузиться в юридическую 
науку, вспомнить теоретические 
основы права с первоклассны-
ми преподавателями, которые 
также знакомили нас с послед-
ними изменениями российского 
гражданского законодатель-
ства, – говорит и помощник нота-
риуса города Кисловодска Дарья 
Гуркина. – Занятия проходили 
в течение недели и были насы-
щены лекциями по семейному, 
земельному, корпоративному, 
наследственному праву и прак-
тическими занятиями по психо-
логии, русскому языку. Очень 
содержательной была встреча с 
представителями нотариальной 
палаты Ставрополья – Анной Ни-
колаевной Некрасовой и Алиной 
Владимировной Белогрудовой, 
которые рассказали нам о пра-
вилах нотариального делопроиз-
водства; с Иваном Николаевичем 
Кашуриным, который поделился 
с нами практическим опытом; с 
представителями из Росреестра, 
Ставропольского краевого суда, 
которые рассказали много нового 
о своей деятельности и о взаимо-
действии с нотариатом. Большое 
впечатление произвела и встреча 
с заведующей кафедры граждан-
ского права и процесса ЮИ СКФУ 
Мариной Мельниковой, которая 
приглашала продолжить обуче-
ние в магистратуре и аспиранту-
ре вуза. А еще курсы повышения 
квалификации дали возможность 
встретиться с коллегами, с ко-
торыми когда-то обучались и 
сдавали вместе экзамены, по-
знакомиться с новыми людьми, 
обменяться контактами, чтобы 
продолжать в дальнейшем про-
фессиональное общение».  

СТУПЕНИ

Время совершенствоваться
У юристов, тем более нотариусов, это время не проходит никогда: совер-
шенствоваться в знаниях и их применении на практике необходимо посто-
янно. Это норма. И сотрудниками нотариальных контор процессу изучения 
тонкостей профессии должно уделяться большое внимание, убеждены в но-
тариальной палате Ставропольского края.

Текст Геннадия Сенцова    Фото Елены Гончаровой

КНИЖНАЯ ПОЛКА

В Толковом словаре Ожегова «байка» – 
поучительный или юмористический рассказ, 
иногда основанный на реальных событи-
ях. Байки, опубликованные в сборнике, все 
взяты из нашей нотариальной практики. На 
первый взгляд, кажется, легкий жанр. Не 
надо ничего придумывать, опиши ситуацию, 
свидетелем или участником которой ты был, 
и байка готова. Но это только на первый 
взгляд. Каждая фраза должна быть отточе-
на, а история – и интересна, и поучительна.
Истории, вошедшие в сборник, были на-

писаны нотариусами и ветеранами нотариа-

та Ставрополья в разное время, многие были 
опубликованы в номерах нашей газеты «Но-
тариальные вести», а значит, прошли про-
верку читательской аудитории. Кстати, от-
зывы о байках, которые мы нередко слышим, 
самые приятные.
Волнительно выставлять на суд коллег 

свою работу, и это происходило в моменты 
занятий Школы журналистики нотариальной 
палаты Ставропольского края. Некоторые 
байки проходили на ура, были позитивно 
приняты при первом чтении. Но встречались 
и работы, которые, по мнению коллег, тре-

бовали доработки, шлифовки, сокращений 
или, наоборот, более полного изложения, а 
возможно, и изменения стиля повествова-
ния, угла зрения. Но все наши обсуждения 
проходили доброжелательно, с шутками и 
смехом.
Замечательно, что наша работа пода-

ла идею для выхода в свет этого 
сборника, который 
без рисунков чле-
на Союза худож-
ников России Ев-
гения Синчинова 
не был бы таким 
ярким. Главное, в 
каждой иллюстра-
ции выражена суть 
той или иной байки. 

Вот и получилась книга – содержательная, 
интересная, с душой оформленная.
Как сказал в предисловии к сборнику ини-

циатор его создания – президент нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, заслужен-
ный юрист РФ Николай Иванович Кашурин, 
«в этих лаконичных, но весьма живописных 

историях отражена наша жизнь, в ко-
торой, как известно, от серьезного до 
смешного – один шаг».
Я не сомневаюсь в том, что 

сборник, увезенный в разные угол-
ки нашей страны и зарубежье, на-
всегда займет свое место на книж-
ных полках участников и гостей 
II Всероссийского фестиваля КВН 
нотариата. А нотариусы Ставропо-
лья продолжат примечать и записы-

вать новые случаи из практики, 
чтобы за первым сбор-
ником были и второй, и 
третий – с не менее ха-
рактерными и поучи-
тельными историями, 
сюжеты которых да-
рит каждый день на-
шей удивительной и 
важной для людей 
работы.  

Текст Любови Мищенко, ветерана нотариата НПСК, члена Школы журналистики НПСК
Фото Елены Гончаровой

Весело и поучительно 
о любимой профессии

Как же приятно держать в руках сборник веселых историй «Ну вот, 
нотариат уже не тот!», изданный нотариальной палатой Ставрополь-
ского края по особому поводу – ко II Всероссийскому фестивалю КВН 
среди нотариальных палат субъектов Российской Федерации.
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– В этом году мы по традиции, 
которую с удовольствием будем 
продолжать и в дальнейшем, при-
гласили своих добрых друзей – 
мальчишек и девчонок из детского 
дома № 1 «Колосок» села Нижняя 
Александровка и детского дома 
№ 2 «Золотой ключик» села Розов-
ка – на праздничную новогоднюю 
постановку «Пока часы 12 бьют!..» 
в ДК железнодорожников города 
Минеральные Воды, – рассказывает 
Инна Бакай. – А кроме того, так же 
традиционно пригласили на празд-
ник более 50 детей-инвалидов, ко-
торые с удовольствием и радостью 
откликнулись и пришли на спек-
такль.
Отмечают нотариусы особую от-

зывчивость и понимание директо-
ра ДК железнодорожников Елены 
Сырьяновой, которая, как и годом 
ранее, предоставила детям с огра-
ниченными возможностями места в 
первом ряду.
Кстати, именно по сценарию 

Елены Сырьяновой и был по-
ставлен новогодний спектакль 
для минераловодской детворы и 
придуманы разнообразные сюр-
призы. В холле Дворца культуры 
юных театралов встречали росто-
вые куклы, с которыми так прият-
но было поздороваться, обняться 
и сфотографироваться. Сама же 
сказка была весьма современ-
ной, ведь ее сюжет строился на 
идее потерянного в интернет-
пространстве времени, которое, 
увы, уже не наверстать.
Ребята, затаив дыхание, смотре-

ли спектакль, а их комментарии 
по его окончании не оставили со-
мнений: постановка пришлась по 
душе! Дети говорили о том, что 
пьеса очень поучительная, а тема 

настолько близка каждому, что ка-
жется, эта сказка про него.

– Я маме стараюсь помочь во 
всем, но и правда, если я нахожусь 
в Интернете, он меня так увлекает, 
прямо затягивает, и я забываю о 
том, как быстро идет время, – го-
ворит 11-летний Руслан. – И когда 
посмотрел эту сказку, сказал маме, 
что она права, когда говорит мне, 
чтобы я лучше поиграл с друзьями 
или почитал книгу, а не уходил в 
мир, которого не существует.

– Действительно, нашим детям 
показали историю, которая нена-
вязчиво подняла важнейшую про-
блему настоящего, задала вопрос, 
зачем тратить столь ценное время 
жизни на пустое его провождение 
в паутине Интернета, – добавляет 
заместитель директора по учебно-
воспитательной работе детского 
дома села Нижняя Александровка 
Анна Жукова. А ее воспитанники 
неподалеку живо обсуждают эпи-
зод из спектакля, когда Будильник 
просил героя помыть посуду, а тот 
отказывался это делать, говорил, 

что есть одноразовая, зачем мыть. 
«Если пользоваться одноразовой 
посудой, люди очень быстро за-
грязнят планету», «Мыть посуду и 
выполнять другие обязанности по 
дому даже приятно, это помощь 
своим близким людям», – слышны 
мнения ребят.

– А меня поразил в спектакле 
момент, когда Дед Мороз почи-
нил бабушке очки. Дед Мороз, а 
не компьютер, исполнил ее жела-
ние, – слышен голос 9-летней Али-
ны. – Если верить в Деда Мороза и 
в добро, все будет хорошо, чудеса 
случаются.
Дети покидали зал, переполнен-

ные впечатлениями, радостные. 
Новогодние праздники выдались 
по-настоящему веселыми и счаст-
ливыми, ведь рядом с ними всегда 
добрые друзья-нотариусы, с кото-
рыми не хочется прощаться.

– Подшефных деток из двух дет-
ских домов и детей-инвалидов на-
шего района стараемся поддержи-
вать постоянно, – добавляет Инна 
Бакай. – Каждая наша встреча с 

ними так трогательна: мальчики и 
девочки наперегонки спешат по-
здороваться, обнимают со всех 
сторон так, чтоб не расставаться ни 
на миг, с удовольствием общаются, 
делятся новостями, говорят о том, 
что мы для них как родные… И мы 
не хотим терять эти ценные момен-

ты общения, понимаем, как важно 
оно для ребят. Постановка, кото-
рую они посмотрели, называлась 
«Пока часы 12 бьют!..», пусть все 
желания, которые эти дети загада-
ли под бой курантов в новогоднюю 
ночь, сбудутся. Думаю, в чем-то мы 
им точно поможем. 

БЫТЬ ВМЕСТЕ

Пока часы 12 бьют, 
все мечты осуществятся!

В этом не сомневаются нотариусы Минераловодского городского округа Ставропольского края Инна Ба-
кай, Елена Белова, Михаил Горячкин, Руфина Насырова, Лариса Окатова, Олег Строкань, Вера Шумакова 
и ветеран нотариата нотариальной палаты Ставропольского края Людмила Белова. Третий год подряд в 
новогодние праздники они проводят благотворительную акцию «Дети и театр», приобретая билеты на 
посещение новогоднего спектакля для ребят из подшефных детских домов и детей-инвалидов.

Ребята украсили 
своими открытками 
новогоднюю елку на 
входе в гипермаркет 
«Лента». В собствен-
норучно изготовлен-
ных праздничных 
открытках и укра-
шениях дети по-
здравляли Дедуш-
ку Мороза с Новым 
годом, желали ему 
здоровья, писали о 
том, что целый год 
были послушными и 
старательными, что 
верят в новогодние 
чудеса и просят ис-
полнить свои сокро-
венные желания.
Как узнали нотари-

усы, шестнадцатилет-
ний Игорь, четырнад-
цатилетний Славик и 
пятнадцатилетний Сомбат мечтали о плеере 
с флешкой и наушниками. Тринадцатилетние 
Настя и Алла грезили о кроссовках модной 
марки. Восьмилетняя Машенька и одиннад-
цатилетний Даниил просили Дедушку Мо-
роза о кроссовках со светящейся подошвой. 
Семилетняя Полина мечтала о кукле из серии 
«Русалочка», а пятилетний Никита хотел по-
лучить конструктор LEGO.
Но наиболее неожиданным оказалось 

желание шестнадцатилетнего Ивана: он 
попросил новогоднего волшебника о фут-
больной форме вратаря с перчатками фут-
больного клуба «Зенит» под № 99 Андрея 
Лунева.
Конечно, не только представители но-

тариального сообщества, но и другие 

посетители магазина могли выбрать из-
готовленные детьми новогодние укра-
шения и исполнить сокровенные детские 
желания.
Так и случалось: многие просьбы детей 

были выполнены чуткими жителями края. 
Но часть желаний оставались еще без сво-
их волшебников-осуществителей.
Заметив это и собрав все оставшие-

ся открытки с пожеланиями, нотариусы 
Ставрополья быстро нашли все необ-
ходимые подарки. Они были переданы 
службе гипермаркета для последующе-
го торжественного вручения воспитан-
никам детского дома. Так новогоднее 
волшебство, в которое верили дети, 
свершилось!   

ДОБРЫЕ СЕРДЦА

Желания с новогодней ёлки 
иcполнили деды морозы 
нотариата Ставрополья

Неравнодушные сердца нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края откликнулись на просьбы детей из 
детского дома № 13 села Надежда, Ставропольского края.

С самого раннего утра запах хвои и оран-
жевых символов каждого новогодья – ман-
даринов – радостно тревожат маленькие 
сердца. Последние приготовления к празд-
нику. Выучены песни, стихи и новые танцы. 
Отрепетированы роли в спектакле. Деду 
Морозу отправлены письма с рисунками и 
заветными желаниями. Осталось немнож-
ко, совсем чуть-чуть, и наступит праздник. 
Праздник, когда волшебство становится 
таким реальным, когда хоть ненадолго, но 
приходит сказка. 

 – В жизни каждого ребенка должно быть 
новогоднее чудо, и мы, взрослые, должны 
приложить к этому все силы, – так считает 
нотариус Курского нотариального округа 
Виталий Ковтуненко. 
Вот уже десять лет подряд именно он 

становится добрым Дедом Морозом, ко-
торый из своего волшебного мешка до-

стает воплощенные ребячьи мечты. Кому-
то фломастеры, кому-то колонки, чтобы 
слушать музыку и сказки, кому-то куклу с 
коляской, а кому-то вертолеты и машин-
ки. Все подарки строго в соответствии с 
письмами, написанными детьми доброму 
волшебнику. 

 А ребята в свою очередь рассказали 
Деду Морозу стихи, спели веселые песни и 
показали мини-спектакль «Морозко». Хо-
роводы, песни, яркие огни гирлянд, хрустя-
щая фольга подарков, все создавало непо-
вторимую атмосферу.

 Может, чудес не бывает, но частичка 
чего-то волшебного явно существует в 
этом мире. 

 Отшумели новогодние дни. Шары и гир-
лянды убраны. Но впечатления от чудесного 
и волшебного праздника еще долго будут 
жить в благодарных детских сердцах. 

ПРАЗДНИК

Новогоднее чудо
31 декабря. Социально-реабилитационный центр для несо-
вершеннолетних «Надежда», что в Курском районе, Ставро-
польского края. 

Текст  Елены Беловой, нотариуса Минераловодского городского округа, 
члена Школы журналистики НПСК

Фото предоставлено Виталием Ковтуненко

Текст  Константина Ващенко, нотариуса города Ставрополя, 
члена Школы журналистики НПСК    Фото предоставлено автором

Текст Дины Серовой,   Фото предоставлено Инной Бакай
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Всегда много эмоций у нотариу-
сов и сотрудников нотариальных 
контор Ставропольского края, ко-
торые шефствуют над детьми в 
десятках детских домов и приютов. 
Послушаешь их рассказы, понима-
ешь, как важны их инициативы, как 
незаменимы и незатеняемы они в 
восприятии мальчишек и девчонок, 
столь нуждающихся во внимании и 
получающих его.
Вот и этот день в середине янва-

ря запомнится надолго, ведь пред-
ставители нотариальной палаты 
Ставрополья в очередной, уже чет-
вертый январь подряд пришли к 
воспитанникам дошкольного дет-
ского дома № 9 города Ставропо-
ля с традиционным, без преувели-
чения очень ожидаемым ребятами 
праздником в завершение так го-
рячо любимых зимних-новогодних.

…Подготовка. С этого, как уже 
заведено у нотариусов, все и нача-
лось. Детей в детском доме больше 
тридцати, и каждому из них хоте-
лось доставить удовольствие, уго-
дить, отнестись индивидуально – и 
по возрасту, и по предпочтениям, 
интересам. Прояснить детали по-
могала директор детского дома 
Елена Побейпеч: с ней задолго до 
установленного дня праздника на-
ходилась на связи нотариус города 
Ставрополя Наталия Мухортова.

Сбор необходимых средств для 
проведения праздника активизи-
ровал многих представителей нота-
риального сообщества. Как и годом 
ранее, организационным центром 
и добытчиком всего необходимого 
стала нотариус города Ставрополя 
Наталья Юрина, которой помогали 
нотариус краевого центра Татьяна 
Соболева и помощник нотариуса 
города Кисловодска Дарья Гурки-
на. В итоге яркие пакеты и пакети-
ки в изрядном количестве собра-
лись в коридоре детского дома. А 
чтобы не перепутать, кому какой 
подарок, к каждому пакету при-
крепили разноцветные гелиевые 
шарики с заранее нанесенными на 
них именами детей.
Именные шары весело и нетерпе-

ливо трепетали в ожидании встре-
чи с ребятами, а в актовом зале 
шла репетиция самого настоящего, 
по специально написанному сцена-
рию праздника!
Для того чтобы понять весь 

смысл этой затеи, надо сказать, что 
в проводимых нотариусами в этом 

детском доме праздниках из года в 
год остается неизменным один уже 
любимый детьми персонаж (но, ко-
нечно, помимо ожидаемых Деда 
Мороза и Снегурочки) – Зай-чик. 
Исполнительница этой роли – по-
мощник нотариуса Шпаковского 
района Наталья Подъячева – с удо-
вольствием готовится к очередно-
му выходу.

– Мне очень приятно снова на-
ходиться в образе так ожидаемого 
детками Зайчика, – говорит она. – 
На данном персонаже держится 
сюжетная канва каждой нашей 
встречи. Но в этот раз мне особен-
но интересно было, как в сценарий 
праздника будут завязаны совер-
шенно неожиданные герои, кото-
рыми захотели быть нотариусы и 
сотрудники нотариальных контор 
края.
И верно. Дело в том, что персо-

наж Натальи – Зайчик, а с ним за-
одно и еще несколько «простых» 
героев: Медвежонок, роль которо-
го исполнил помощник нотариуса 
Буденновского района Дмитрий 
Кайванов; девочка Соня, которая ве-
рит в волшебство (София Гончарова, 
дочь помощника президента НПСК 
по взаимодействию со СМИ); а также 
Снегурочка с Дедом Морозом (нота-
риус Шпаковского района Диана Цу-
пило и специалист правового отдела 

нотариальной палаты Ставрополья 
Виталий Кривоногов) – по сцена-
рию должны были встретиться с… 
фараоном Тутанхамоном (его роль 
исполнил помощник нотариуса го-
рода Ставрополя Дмитрий Мухор-
тов) и с Марсианином в исполнении 
Дмитрия Соболева, сына нотариуса 
города Ставрополя.
Особо несовместимые герои ока-

зались таковыми лишь на первый 
взгляд. Ведь именно Тутанхамон 
направил Зайчика и Медвежонка 
на поиски Деда Мороза, а Мар-
сианин передал письмо о том, что 
Дед Мороз находится на Марсе, 
ибо Новый год праздник не только 
земной, а межгалактический!
Такая вот завязка… Что ж, репе-

тиция прошла, можно и праздник 
начинать. Вот в зал взволнованно, в 
ожидании самого настоящего чуда 
входят ребята, многим из которых 
нет и четырех-пяти лет, а есть и во-
все малыши. Что ж, звучит баян за-
мечательного друга нотариусов 
Ставрополья концертмейстера Юрия 
Баранникова, и сказка начинается…

– Я постоянный участник таких 
новогодних встреч, и каждый раз 
понимаю, что нам важно не только 
увлечь ребят действием постанов-
ки, но сделать ее интерактивной – 
с конкурсами, играми, танцами и 
песнями у елочки, – говорит Татья-
на Соболева. – Детям ведь инте-
ресно не только наблюдать за раз-
витием сюжета, а приятно самим 
участвовать в празднике. 
Так вышло и в этот раз. Да, вволю 

повеселились малыши: включались 
в игры, поднимали планку пози-
тива до предела, проявляли себя. 
А как приятно было видеть и слы-
шать всем нотариальным гостям 
праздника номера, которые дети 
специально приготовили для них 
и Деда Мороза. Были в зале и дети 
постарше – школьники, некоторые 
даже ученики старших классов. 

И хотя они наблюдали праздник с 
мест, но были внимательны, улыб-
чивы и приветливы.
Ответом Дедушки Мороза на пес-

ни детей стали подарки – те самые, 
с именными шариками. Вот они 
«вплывают» в зал и по одному – от 
Деда Мороза и его внученьки – по-
падают в руки восторженных маль-
чиков и девочек.
Уверена, каждый «нотариальный» 

участник этой необыкновенной по 
душевности и веселью встречи вы-
нес из общения с детьми свое. А 
мне больше всего запомнился тот 
момент, который описала в начале 
этого репортажа.
Есть в детском доме девочка. Зовут 

ее Настя. Смышленая, творческая: пля-
шет, поет, всегда активная, улыбчивая. 
Ближе познакомились мы два года 
тому назад, когда в такой же новогод-
ней программе я читала свои детские 
стихи, а среди них – один особо полю-
бившийся детям – «Про Настю». Тогда 
и спросила, есть ли в зале Насти? Ока-
залось, есть, и вышла мне на помощь 
эта милая девчушка.

А теперь именно она в разгар 
праздника, когда мы водили хоро-
вод у елки, а потом играли в снеж-
ки, прижалась ко мне и произнесла: 
«С вами у меня поет душа!»
Трогательных мгновений было и 

правда много. Это подтверждает 
еще один материал, который не 
могу не привести здесь же. Его на-
писала нотариус города Ставро-
поля Наталья Юрина.

Шарики, 
исполняющие желания

«Как же быстро пролетел целый 
год! Такие четкие, красочные вос-
поминания о прошлой новогод-
ней встрече, что кажется, будто 
это было только вчера. Но вот уже 
снова мне предстоит стать помощ-
ником Дедушки Мороза в выборе 

подарков. Некоторые из них нача-
ла выбирать раньше других. Один 
предназначался трехлетней Анге-
лине – маленькой, но такой серьез-
ной девочке. Я видела ее всего не-
сколько раз, но почему-то за этот 
год именно она мне не раз вспо-
миналась в моменты разных наших 
встреч. Я вспоминала первую встре-
чу с ней год назад и то упорство, с 
которым ребенок нес непосильный 
пакет с подарком, вспоминала и 
горькое разочарование от неволь-
но выпущенных в небо шариков на 
празднике, который мы проводили в 
День защиты детей.
И вот с волнением пробегаю гла-

зами полученный список детей и не 
вижу в нем Ангелины… Почему?

…Спустя две недели подарки 
вместе с именными шариками уже 
ждали своих юных владельцев в 
детском доме, куда прибыли и Дед 
Мороз со Снегурочкой, однако в 
весьма неожиданном сопрово-
ждении: помимо незаменимого, 
полюбившегося всем детям Зай-
чика, его друга Мишки, героями 

новогодней сказки стали фараон 
Тутанхамон и даже гость с другой 
планеты – Марсианин. А почему бы 
и нет! Ведь Новый год – это «кос-
мический праздник». Больше всего 
дети подружились с незаменимым 
Зайчиком, настолько, что испол-
нительнице этой роли – Наталье 
Подъячевой – едва удалось спасти 
хвостик своего персонажа. А вот 
герой Дмитрия Кайванова принес 
самый сладкий подарок – баночку 
лесного меда. Каким же удиви-
тельным стало появление в зимней 
сказке Дмитрия Мухортова в роли 
Тутанхамона, который неожиданно 
оказался мастером в самой люби-
мой зимней забаве – игре в снежки. 
А как же замечательно, что ново-
годнюю сказку показали детям не 
менее юные актеры: Соня Гонча-
рова и Дима Соболев! Конечно же, 
успел вернуться к детям с Марса и 
Дедушка Мороз, у которого в меш-
ке всегда найдутся даже незапла-
нированные подарки!
А мне как волнующемуся помощ-

нику Деда Мороза едва удалось 
сдержать стремление незаметно 
пробраться по окончании праздни-
ка в комнаты к детям, чтобы уви-
деть их первую реакцию на подар-
ки: понравились ли? Знала одно: 
сразу наполовину съеденным и 
неожиданно радостным подарком 
стала вкусная морковь, выигранная 
мальчишками у нашего Зайчика.
Но что же с Ангелиной? Ее в зале 

не было. И вновь на меня нахлыну-
ли воспоминания…

«Ах, старый Новый год, каким 
бы ты был волшебным, если бы 
вскоре ее детская ручка смогла 
сжимать руку мамы!» – это вроде 
бы наивное желание было озву-
чено мною год назад. А в другой 
праздник, жалея плачущую Анге-
лину, из маленьких ручек которой 
выскользнули оба подаренных ей 
воздушных шарика, я вновь зага-
дала то же желание.
Воспоминания усилили мои пе-

реживания, и я не удержалась от 
вопроса. «Геля? Ее же папа забрал, 
они с ее мамой живут отдельно. 
Папа оформил все необходимые 
документы, и теперь девочка жи-
вет с ним и бабушкой», – вот что 
я услышала от воспитательницы. 
И как тут не поверить в чудесные 
свойства несущих радость разно-
цветных воздушных шариков?
А что теперь? Теперь надо, чтобы 

тридцать три шарика, подаренные 
Дедом Морозом детям, оказались 
такими же волшебными, как шарики 
Ангелины. А если не окажутся сразу, 
мы ведь еще не раз вернемся сюда, 
и будем приносить столько шариков, 
сколько нужно для счастья каждого 
ребенка».  

АЗЪ ЕСМЪ

«С вами у меня поёт душа…»
Дорогого стоят такие слова. Если же слышишь их 
от ребенка, да еще и от ребенка из детского дома, 
слезы сами собой наворачиваются на глаза, а сам 
ты уже обнимаешь маленькую, но такую искрен-
нюю и чутко чувствующую девочку и благода-
ришь за добро, которое она так щедро дарит, хотя 
должна получать его от нас…

Текст Елены Гончаровой    Фото Виктора Нестеренко


